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MACHETITOS PÁG. 10

PANISTAS PASAN DE DEFENSORES
DE LA DEMOCRACIA A PERSECUTORES 
DE CONSEJEROS ELECTORALES

PAN, TODO SERÁ 
POR IMPOSICIÓN

ARTURO BALTAZAR TRUJANO
| Consejero del IEE
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SIN CUMPLIR 
REQUISITOS, 
REGIDORES DEL PAN 
OTORGAN BASES A 
FAMILIARES, AMIGOS 
Y RECOMENDADOS
En la recta final de la gestión y en una evidente 
violación a la ley municipal, en el Ayuntamiento de 
Puebla pretenden cumplir el último capricho de su jefe, 
Eduardo Rivera Pérez, al autorizar la entrega de 110 
bases sindicales para los familiares y recomendados 
de los más cercanos colaboradores del exalcalde. 
Hay 31 plazas que fueron asignadas a pesar de que 
los concursantes no cumplieron los requisitos de 
elegibilidad. PÁGS. 4-5

SE DESPACHAN CON LA CUCHARA GRANDE
EN LA RECTA FINAL DE LA GESTIÓN 

LOS BENEFICIARIOS

Plazas:

Plazas ilegales:
110

31

AMIGOS Y 
RECOMENDADOS DE 
GONZALO JUÁREZ

• Reg. Ana María Jiménez Ortiz:
-María Teresa Jiménez Ortiz (hermana)

• Reg. Carlos Montiel Solana:
-Eduardo Flores Candia (recomendado)
- Karla Ahuatzin (recomendada)

• Reg. Gabriela Ruiz Benítez:
-Hugo López Cosca (esposo)

• Enrique Guevara Montiel: 
Secretario Particular 
de Presidencia
-Enrique Goiry Montiel (primo)

• Gonzalo Juárez Méndez 
Lider sindical, 
-Fabiola Osorio Muñoz (cuñada)
-Juan Carlos Espinosa Hernández (pariente)
-Alejandro Juárez García (pariente)

- Luis Francisco Zamora Rodríguez

- Minerva Teresa Cid García

- Julio César Morales Huerta

- Johannan Uziel Muñoz Durán

- José Raúl de la Cruz Rosales

- José Luis Osorio Hernández

- Francisco Kennet Sánchez Quiroz

- María Evelin Ruanova Mora 

- Carolina Sánchez Palacios

- Samuel Pérez Romano 

- Javier Antonio Pérez

MARKO CORTÉS PACTA CON EL YUNQUE 
SUCESIÓN EN EL PAN; ANA TERESA Y 
EDUARDO RIVERA, LOS ESBIRROS 

Mucho se dice que hay que 
defender a la democracia, que hay 
que defender al IEE y al INE, a los 

institutos electorales; sin embargo, no va a 
ser cuestionando a la autoridad del árbitro 
en donde perdí, en donde se va a poder 
defender a estos institutos (PAN y PRI)”
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EXPRESIÓN.

LA SEÑORA 
CRITICONA

ISNEYLANDIA Y LA CUNA DEL 
PENSAMIENTO MÁGICO (VIAJE Y 
MAL VIAJE EN ORLANDO) LA BATALLA
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 PÁGINA 18

 VIENEN SEIS GRANDES 
AÑOS PARA PUEBLA 
DE LA MANO DE ARMENTA: 

SERGIO SALOMÓN CÉSPEDES
Ante pobladores del municipio de Cuetzalan y comunidades aledañas, el titular del 
Ejecutivo sostuvo que Armenta Mier será un gran gobernador por la visión que 
comparte tanto con el presidente como con la futura presidenta de México PÁGINA 14

Va a ser un gran 
gobernador, que 
tiene la visión del 

pueblo, que es una gente 
que conoce del surco, que 
conoce del campo, que 
es cercano al pueblo, que 
ha trabajado con todas 
y con todos desde hace 
mucho tiempo y yo puedo 
garantizarles que vienen 
grandes seis años para 
Puebla, de la mano de 
Alejandro Armenta”.

Sergio Salomón Céspedes 
Peregrina 
| Gobernador de Puebla

AMLO DESTACA 
UNIDAD ENTRE 
GOBERNADORES 
DEL PAÍS

Los gobernadores entrante y 
saliente participaron el pasado 
jueves por la noche en un encuentro 
con la presidenta electa Claudia 
Sheinbaum y el presidente Andrés 
Manuel López Obrador, quien destacó 
la unidad que hay entre gobernadores 
en el país.

MANDO 
COORDINADO 

POLICIAL, BIEN 
PAGADO Y MEJOR 

PREPARADO 
REFRENDA 
ARMENTA

El gobernador electo enfatizó la necesidad 
de una coordinación interinstitucional 
del mando único policial, considerando 
a entidades federales como la Guardia 
Nacional, el Ejército y la Marina
PÁGINA 12

LLEVA 
GOBERNADOR 

OBRAS Y ACCIONES 
A LA SIERRA NORTE 
POR 157.6 MILLONES 

DE PESOS
En su visita de trabajo anunció la 
construcción de infraestructura educativa 
para 4 universidades pedagógicas en el 
estado que están ubicadas en Hueyapan, 
Huehuetla, Huauchinango y Huixcolotla
PÁGINAS 16-17

INAUGURACIÓN DE LA 
INFRAESTRUCTURA SUSTENTABLE 

EN LA UNIVERSIDAD INTERSERRANA 
DEL ESTADO DE PUEBLA (UIEPA)

PÁGINA 24
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LA
QUINTA
COLUMNA

MARIO
ALBERTO
MEJÍA

Soy un truhán

Hay un momento en la vida en que la dulce triste-
za se asoma por la ventana del baño. Esto ocu-

rre normalmente a las cuatro de la mañana, cuando 
despierto de pronto, de primera intención, y lejos 
del horario normal.

Ignoro la razón de que en ese momento abrace la 
incertidumbre como se abraza a una anciana des-
valida. Los remordimientos florecen durante unos 
minutos. “Soy un truhán”, 
me digo ante el espejo.

Con esa carga emocional 
intento dormir de nuevo, 
pero el desfile de cadáveres 
que salen de mi ropero pare-
ce interminable. Uno a uno, 
les pido perdón por mis ex-
cesos. No me perdonan. Su 
función es atormentarme 
de por vida. Cuando logro 
dormir, los cadáveres han 
regresado al viejo ropero de 
la casa: un ropero, por cier-
to, que sólo existe en mi ima-
ginación.

Me olvido de ellos todo el 
día, cuando hago mis dili-
gencias y salgo a comer y a 
conversar. Cuando la chispa 
de una buena mesa apaga las 
luces más negras del alma. Antes de dormir pienso 
que quizá despertaré otra vez a las cuatro de la ma-
ñana para enfrentarme al río de muertos que todos 
llevamos en la espalda.

¿Quiénes son mis cadáveres?
Algunos políticos a los que no volví a ver, algu-

nos amigos del pasado, un par de novias, un señor 
que un día me gritó en el pasaje de la Presidencia 
Municipal de Puebla, alguien a quien agravié sin 
pretenderlo, algún tío lejano, dos primos a los que 
no abracé cuando falleció su padre, una prima soli-
taria, tres candidatos derrotados…

A mis exnovias busco desagraviarlas con algunos 
versos, pero ni así logro su perdón. Cosa curiosa: 
suelen aparecer con vestimentas que jamás usaron. 

Sé que son ellas porque sus voces son idénticas a las 
que un día tuvieron. Mis exnovias, por cierto, llo-
ran abrazadas en un rincón del baño. Nunca fueron 
amigas. Ni siquiera se conocieron. El tiempo y las 
ganas de vengarse fue lo que las unió.

Veo gente muerta. Pero eso sólo ocurre ocasional-
mente, cuando despierto a las cuatro de la mañana. 
Hubo una temporada en que despertaba a las 2:40 

de la madrugada, como 
un homenaje siniestro a la 
hora en que estuve a punto 
de arrollar a una familia 
entera. Se cruzó un poste 
de luz, afortunadamente, y 
un camellón.

Durante varias semanas 
desperté cuatro o cinco 
días de la semana a las 2:40 
de la madrugada. Luego 
empecé a hacerlo a las cua-
tro en punto.

Juan Villoro dice que él 
despierta diario a las tres 
de la mañana. Entonces 
toma un libro y se pone a 
leer una hora y media, has-
ta que el cansancio se apo-
dera de nuevo de su cuer-
po. Intenté hacer lo mismo 

una temporada, pero los muertos que tengo en el 
ropero —un ropero inexistente— se han apoderado 
de mi insomnio ocasional.

Sólo tengo tiempo para escuchar sus reclamos, 
sus lamentos, y esos llantos ocasionales que me qui-
tan la respiración. No sé si soy el único que tiene 
un ropero con muertos. Nunca he conversado con 
nadie sobre esta terrible manía. Tengo claro que me 
tomarían por loco.

Escribo estas líneas a las cuatro de la mañana. 
Tengo ganas de ir al baño. No quiero hacerlo. Y es 
que me encontraré con mis cadáveres inevitable-
mente. A ellos les dedico estas palabras. (Estas lí-
neas fueron publicadas originalmente en la edición 
más reciente de la revista Dorsia).
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SIN CUMPLIR REQUISITOS, REGIDORES LE ENTREGAN 
BASES A FAMILIARES, AMIGOS Y RECOMENDADOS

DE LAS 110 PLAZAS, 31 NO TIENEN PERFIL ELEGIBLE

| Iván Rivera 

E
n la recta final del 
Ayuntamiento de Pue-
bla y en una evidente 
violación a la ley mu-
nicipal, el edil suplente 
Adán Domínguez Sán-
chez y el Cabildo capi-
talino, controlado por 

el Yunque, cumplieron el últi-
mo capricho de su jefe, Eduar-
do Rivera Pérez, al autorizar la 
entrega de 110 bases sindicales 
para los familiares y recomen-
dados de los más cercanos co-
laboradores del exalcalde. 

Al menos 22 de esas plazas 
fueron asignadas a pesar de que 
los concursantes no cumplieron 
los requisitos de elegibilidad; 
sin embargo, la Comisión de 
Hacienda y Patrimonio Munici-
pal aprobó que dichos empleos 
entrarán en vigor, una vez que 
los interesados subsanen la si-
tuación, lo que representa una 
ilegalidad.

Entre los beneficiados con este 
esquema se encuentra María Te-
resa Jiménez Ortiz, hermana de 

la presidenta de la Comisión de 
Hacienda, Ana María Jiménez 
Ortiz, quien pese a tener un evi-
dente conflicto de interés en la 
aprobación de las contratacio-
nes no se excusó de la discusión 
y votación del dictamen. 

Otros de los beneficiarios fue-
ron Eduardo Flores Candia y 
Karla Ahuatzin Mercado, quie-
nes forman parte del grupo polí-
tico del coordinador del Cabildo 
de Puebla, el yunquista Carlos 
Montiel Solana. En el caso de 
Ahuatzin, no solo se le entregó 
una posición de base sino con 
uno de los mayores sueldos en 
el tabulador salarial: 18 mil 500 
pesos netos.

La aprobación del dictamen 
ocurrió el pasado 14 de junio, 
es decir, 12 días después de la 
debacle electoral del PAN en 
el estado. Las plazas formarán 
parte de la base del Sindicato 
Único de Empleados y Traba-
jadores del Honorable Ayun-
tamiento de Puebla “Benito 
Juárez”, cuyo dirigente sindi-
cal, Gonzalo Juárez Méndez, 
logró colar a muchos de los fa-

miliares y amigos de sus aliados 
políticos en la organización. 

En la lista de bases sindica-
les entregadas para este círculo 
político en el municipio tam-
bién se encuentran Hugo López 
Cosca, quien fue edil subalterno 
de la junta auxiliar de Ignacio 
Romero Vargas y alfil del exal-
calde Eduardo Rivera. Cosca es 
además esposo de la regidora 
Gabriela Ruiz Benítez, de ahí su 
cercanía con la principal esfera 
yunquista en la capital.

Además, se incluyó en esta 
categoría a Enrique Goiry Mon-
tiel, primo de Enrique Guevara 
Montiel, exdirector de Norma-
tividad y Regulación Comercial 
y uno de los rostros más visibles 
del Yunque en el municipio de 
Puebla por su cercanía con Rive-
ra Pérez. 

Uno de los casos más escan-
dalosos es el nombramiento de 
base otorgado a favor de Fabio-
la Osorio Muñoz, cuñada de 
Gonzalo Juárez, así como sus 
parientes, Juan Carlos Espinosa 
Hernández y Alejandro Juárez 
García. 

La aprobación corrió a cargo de la Comisión de Hacienda del Cabildo de Puebla y allí 
se indica que quienes no cumplieron requisitos, deberán solventar su situación y a 
partir de su validez entrará en vigor su base sindical
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En la lista continúan fami-
liares de trabajadores cercanos 
a Gonzalo Juárez como Luis 
Francisco Zamora Rodríguez, 
esposo de su secretaria de Fi-
nanzas; Minerva Teresa Cid 
García, hermana de su Jurídi-
co; Julio César Morales Huerta, 
hermano de su secretaria de la 
Mujer; Johannan Uziel Muñoz 
Durán, hermano de su exsecre-
taria Particular, y José Raúl de 
la Cruz Rosales, hijo de su se-
cretario de Escalafón. 

Además, se incluyen otros 
allegados al líder sindical: José 
Luis Osorio Hernández, tío de su 
esposa; Francisco Kennet Sán-
chez Quiroz, hijo de su secre-
tario de Comunicación; María 
Evelin Ruanova Mora y Caroli-
na Sánchez Palacios, presuntas 
familiares de movilizados elec-
torales, así como Samuel Pérez 
Romano y Javier Antonio Pérez, 
parientes de los guardaespaldas 
de Gonzalo Juárez, según infor-
mó el portal e-consulta.

EL REPARTO DEL PASTEL 
El proceso para entregar las ba-
ses sindicales a perfiles cercanos 
a la administración municipal 
panista comenzó el 21 de no-
viembre de 2023, cuando el 
dirigente del Sindicato Benito 
Juárez, Gonzalo Juárez Méndez, 
envió una propuesta de vacancia 
para 79 plazas, misma que in-
cluía a todos sus colaboradores 
cercanos y familiares.

Posteriormente, el 8 de di-
ciembre del mismo año, se 
acordó entre el sindicato y el 
Ayuntamiento la necesidad de 
evaluar estos nombramientos 
para otorgar no 79, sino hasta 
110 posiciones definitivas de 
base, es decir, se incluyeron 
otras 31, entre los que se en-
cuentran allegados a los regido-
res de Acción Nacional.  

El 18 de enero de 2024, el di-
rector de Recursos Humanos de 
la Secretaría de Administración 
(Secati) informó a Juárez sobre 
la aprobación en el presupues-
to de egresos de las 110 plazas 

sindicales.  
Juárez integró las 79 plazas 

inicialmente propuestas, donde 
incluyó a familiares y amigos, lo 
que generó controversia cuando 
la fracción de Morena en el Ca-
bildo de Puebla reveló que inclu-
so su cuñada fue incluida en la 
lista.  

El 1 de febrero de 2024, la 

Comuna celebró un contrato 
de capacitación de tres meses 
para los 79 servidores públicos 
del sindicato Benito Juárez pro-
puestos por Gonzalo Juárez, a 
fin de evaluarlos para el otorga-
miento de su nombramiento de 
base, proceso que concluyó el 31 
de mayo, cuando se aprobaron 
los puestos.

La entrega de las bases tuvo un presupuesto de 2 
millones 414 mil 519 pesos, destinados a servicios 
personales, considerando las 8 mil 175 plazas 
sindicales municipales. Los sueldos aprobados en 
los 110 nombramientos oscilan entre los 8 mil 963 y 
18 mil 500 pesos netos mensuales.

El dirigente sindical y sus agremiados se han visto beneficiados  Fotos: Agencia
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para 79 plazas, misma que in-
cluía a todos sus colaboradores 
cercanos y familiares.

Posteriormente, el 8 de di-
ciembre del mismo año, se 
acordó entre el sindicato y el 
Ayuntamiento la necesidad de 
evaluar estos nombramientos 
para otorgar no 79, sino hasta 
110 posiciones definitivas de 
base, es decir, se incluyeron 
otras 31, entre los que se en-
cuentran allegados a los regido-
res de Acción Nacional.  

El 18 de enero de 2024, el di-
rector de Recursos Humanos de 
la Secretaría de Administración 
(Secati) informó a Juárez sobre 
la aprobación en el presupues-
to de egresos de las 110 plazas 

sindicales.  
Juárez integró las 79 plazas 

inicialmente propuestas, donde 
incluyó a familiares y amigos, lo 
que generó controversia cuando 
la fracción de Morena en el Ca-
bildo de Puebla reveló que inclu-
so su cuñada fue incluida en la 
lista.  

El 1 de febrero de 2024, la 

Comuna celebró un contrato 
de capacitación de tres meses 
para los 79 servidores públicos 
del sindicato Benito Juárez pro-
puestos por Gonzalo Juárez, a 
fin de evaluarlos para el otorga-
miento de su nombramiento de 
base, proceso que concluyó el 31 
de mayo, cuando se aprobaron 
los puestos.

La entrega de las bases tuvo un presupuesto de 2 
millones 414 mil 519 pesos, destinados a servicios 
personales, considerando las 8 mil 175 plazas 
sindicales municipales. Los sueldos aprobados en 
los 110 nombramientos oscilan entre los 8 mil 963 y 
18 mil 500 pesos netos mensuales.

El dirigente sindical y sus agremiados se han visto beneficiados  Fotos: Agencia
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No obstante, estas asigna-
ciones se dieron sin el aval del 
Cabildo correspondiente, lo 
que ocurrió violando el artículo 
16 de la Ley de Trabajadores al 
Servicio del Ayuntamiento de 
Puebla.

Este mismo proceso se replicó 
con las 31 plazas sindicales de 
base propuestas por la admi-
nistración municipal panista, lo 
que benefició a allegados de los 
regidores del blanquiazul. El 16 
de mayo se firmó un contrato de 
capacitación por el mismo perio-
do de tres meses para las plazas 
restantes.

Aunque este periodo de ca-
pacitación que daría lugar a los 
nombramientos de base con-
cluye hasta el mes de agosto, la 
Comuna cayó en otra violación a 
la ley, pues sin terminar este pe-
riodo se avalaron en su totalidad 
los nombramientos, incumplien-
do con los criterios de elegibili-
dad.  

El dictamen fue presentado 
por los regidores que se bene-
ficiaron del mismo: Ana María 
Jiménez Ortiz y Carlos Montiel 
Solana, así como otros panistas 
allegados a la gestión panista, 
como Susana Riestra Piña y Lu-
cero Guzmán.

La entrega de las bases tuvo 
un presupuesto de 2 millones 
414 mil 519 pesos, destinados 
a servicios personales, conside-
rando las 8 mil 175 plazas sin-
dicales municipales. Los sueldos 
aprobados en los 110 nombra-
mientos oscilan entre los 8 mil 
963 y 18 mil 500 pesos netos 
mensuales.

Como analistas A, fueron 
aprobadas 35 plazas con sueldos 
de 8 mil 963 y 9 mil 500 pesos; 
como Coordinador Técnico, 15 
plazas con sueldos de 12 mil pe-
sos; Coordinador Especializado, 
12 plazas de 14 mil 500 pesos y 
10 plazas de 18 mil 500 pesos. 

ORGULLO DE 
SU NEPOTISMO

FAMILIARES DE 
PERSONAS DE 
CONFIANZA PARA 
GONZALO JUÁREZ:

Lista de recomendados para 
obtener una base sindical:

• Reg. Ana María Jiménez Ortiz:
-María Teresa Jiménez Ortiz (hermana)

• Reg. Carlos Montiel Solana:
-Eduardo Flores Candia (recomendado)
- Karla Ahuatzin (recomendada)

• Reg. Gabriela Ruiz Benítez:
-Hugo López Cosca (esposo)

•  Secretario Particular 
de Presidencia 
Enrique Guevara Montiel:
-Enrique Goiry Montiel (primo)

•  Lider sindical, 
Gonzalo Juárez Méndez 
-Fabiola Osorio Muñoz (cuñada)
-Juan Carlos Espinosa Hernández (pariente)
-Alejandro Juárez García (pariente)

- Luis Francisco Zamora Rodríguez

- Minerva Teresa Cid García

- Julio César Morales Huerta

- Johannan Uziel Muñoz Durán

- José Raúl de la Cruz Rosales

- José Luis Osorio Hernández

- Francisco Kennet Sánchez Quiroz

- María Evelin Ruanova Mora 

- Carolina Sánchez Palacios

- Samuel Pérez Romano 

- Javier Antonio Pérez
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para el otorgamiento de 
su nombramiento de base, 
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los puestos. No obstante, 
estas asignaciones se dieron 
sin el aval del Cabildo 
correspondiente, lo que 
ocurrió violando el artículo 
16 de la Ley de Trabajadores 
al Servicio del Ayuntamiento 
de Puebla.
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Osvaldo Valencia

E
n su proceso de renovación 
tras la debacle electoral del 
2 de junio, el Consejo Na-
cional del Partido Acción 
Nacional (PAN) dejó en ma-
nos de El Yunque, quienes 

| Osvaldo Valencia

La oposición en Puebla dejó de 
lado el discurso de la defensa de 
la democracia y los órganos elec-
torales y emprendieron una em-
bestida contra del Instituto Elec-
toral del Estado (IEE) por perder 
en los municipios de Venustiano 
Carranza y Coronango.

La Unidad Técnica de lo Con-
tencioso Electoral del Instituto 
Nacional Electoral (INE) ha reci-

llevaron al partido en Puebla al 
fracaso, este proceso de renova-
ción y de análisis tras proceso 
electoral.

La diputada federal Ana Tere-
sa Aranda Orozco, estará como 
presidenta de la Comisión Orga-
nizadora Nacional de la Elección 

del Comité Ejecutivo Nacional 
(CEN); mientras que Eduardo 
Rivera Pérez, candidato a la gu-
bernatura de Puebla, será uno 
de los encargados del Análisis 
de Resultados Electorales, Diag-
nóstico del Partido y del País.

Previo a que la Comisión Or-
ganizadora Nacional defina pla-
zos y fechas para la emisión de la 
convocatoria para la renovación 
de la dirigencia del PAN, un gru-
po de 40 panistas se encargarán 
del Análisis de Resultados Elec-
torales de este año.

La comisión especial será la 

bido 19 solicitudes de remoción 
de los integrantes del Consejo 
General del IEE, luego de que se 
dictaminara la invalidez de las 
elecciones en el municipio de 
Venustiano Carranza y el triunfo 
de Morena en el caso de Coro-
nango.

Esta embestida de quienes se 
manejaron como los “defensores 
de la democracia” ya fue respon-
dida por los consejeros del IEE, 
quienes criticaron que los parti-

dos políticos busquen responsa-
bilizar al instituto electoral por 
los resultados que obtuvieron.

Arturo Baltazar Trujano evi-
denció el “doble discurso” de los 
partidos Acción Nacional (PAN) 
y Revolucionario Institucional 
(PRI) al utilizar la defensa de 
la democracia como su bandera 
durante campaña y culpar a los 
órganos electorales después de 
que perdieran.

“Mucho se dice que hay que 
defender a la democracia, que 
hay que defender al IEE y al INE, 
a los institutos electorales; sin em-
bargo, no va a ser cuestionando a 
la autoridad del árbitro en donde 
perdí, en donde se va a poder de-
fender a estos institutos”, apuntó.

El consejero electoral calificó 
como incorrecta la ruta legal 
que tomaron los partidos políti-
cos que se sienten afectados por 
los resultados de los comicios y 
las decisiones del Consejo Ge-
neral del IEE, pues con ello no 
modificarán los resultados de la 
jornada electoral.

También refirió que esta de-
cisión de los candidatos que 
recurrieron al INE es cues-
tionable debido a que aún se 
necesita el fallo del Tribunal 
Electoral del Estado de Puebla 
(TEEP) o del Tribunal Electoral 
del Poder Judicial de la Federa-

PAN, PRI, PSI Y MC DENUNCIARON A LOS CONSEJEROS DEL IEE 

Van 19 solicitudes de remoción de 
consejeros electorales por resultados 
en V. Carranza y Coronango

El consejero Arturo Baltazar Trujano evidenció el 
“doble discurso” de la oposición al utilizar la defensa de la 
democracia como su bandera durante campaña y culpar 
a los órganos electorales después de que perdieran

SE ENCARGARÁN DE ANALIZAR LOS RESULTADOS OBTENIDOS EN LA JORNADA ELECTORAL 

MARKO CORTES PACTA CON EL YUNQUE RENOVACIÓN DE 
DIRIGENCIA; ANA TERESA Y LALO RIVERA, LOS ESBIRROS
Aranda, presidirá la Comisión Organizadora Nacional; 
mientras Rivera, Carolina Beauregard y Humberto 
Aguilar Coronado estarán en la Comisión Especial de 
Análisis de Resultados Electorales, Diagnóstico del partido 
y del país
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ción (TEPJF), para determinar 
si se da marcha atrás a los re-
sultados o se ratifican.

Asimismo, Arturo Baltazar 
enfatizó que el estado de Pue-
bla está “pintado de diversos 
colores”, por lo que a su conside-
ración no se puede señalar que 
el actuar del IEE fue parcial en 
favor de uno u otro partido po-
lítico.

“El IEE del estado, no solo noso-
tros los consejeros (…) todos sus 
funcionarios cumplieron y dieron 
estos resultados y esta pluralidad 
democrática que hoy se vive en los 
municipios de Puebla”, dijo.

El candidato a la presidencia 
municipal de Venustiano Ca-
rranza por la coalición Mejor 
Rumbo para Puebla, Marco Va-
lencia Ávila, presentó esta soli-
citud de remoción de los conse-
jeros electorales ante el INE, con 
el respaldo del PAN y PRI. 

Señaló “que en fecha 15 de ju-
nio de 2024, el Consejo General 
del Instituto Electoral del Estado 
de Puebla emitió un ilegal acuer-
do [sin lectura y circulación del 
proyecto], que decreta la elección 
extraordinaria en el municipio 
de Venustiano Carranza, Puebla, 
fuera de sus facultades y, violen-
tando la elección de dicho lugar”.

Asimismo, en diferentes in-
tervenciones en medios de co-

municación ha señalado que los 
consejeros descartaron durante 
el cómputo supletorio de esta 
elección varias actas de escruti-
nio con las que, de acuerdo con 
sus cifras, habría ganado con 
una diferencia de 400 votos.

Militantes de Movimiento 
Ciudadano presentaron la queja 
contra los consejeros electorales 
del IEE argumentando que “se 
denuncia la presunta omisión de 
dar trámite al recurso de incon-
formidad interpuesto en contra 
de la elección y cómputo muni-
cipal del ayuntamiento de Santa 
María Coronango, Puebla”.

Este recurso fue interpuesto 
por Maricela Tlamani Tehuet-
le, Lilia Tlaxcaltecatl Xochimitl, 
Clara López Flores, Uriel Fausti-
no Cuaya Mones, Karina Robles 
Cosme, Pedro Ángel Toxqui Cal-
derón, Francisco Xavier Duran 
Robles, Ana Karen Palalia Arce, 
Alma Miriam Juárez Gutiérrez, 
Demetrio Romero Xochimitl, 
José Rigoberto Cuetlach Na-
varro, Alejandro Flores Sáenz, 
Gonzalo Mihualtecatl López, 
María Isabel Xochimitl Toxqui, 
María Luciana Cortes Meza, 
Alba Robles Cosme y Ricardo 
Toxqui Toxqui.

Mucho se dice 
que hay que 
defender a la 

democracia, que hay que 
defender al IEE y al INE, a 
los institutos electorales; 
sin embargo, no va a 
ser cuestionando a la 
autoridad del árbitro en 
donde perdí, en donde se 
va a poder defender a estos 
institutos”.

Arturo Baltazar 
| Consejero del IEE

encargada de generar propues-
tas específicas para la imple-
mentación de cambios concre-
tos en la dirección del partido, 
la conducción de los grupos 
parlamentarios y los gobiernos 
municipales y estatales con los 
que contarán a casi un mes de la 
peor derrota electoral del PAN 
en los últimos años.

El presidente de la Comi-
sión Especial será Julio Castillo 
López, actual director de la Fun-
dación Rafael Preciado Hernán-
dez, y entre los perfiles que la 
integran se encuentran el can-
didato a gobernador de Puebla, 
Eduardo Rivera Pérez; la diputa-
da federal Carolina Beauregard 
Martínez, quien falló en su in-
tento por la reelección; así como 
Marco Humberto El Tigre Agui-
lar Coronado, legislador federal 

por el distrito 10 de Cholula que 
también fracasó en su búsqueda 
por la reelección.

La Comisión Organizadora 
Nacional será integrada por la 
diputada federal y excandidata 
al Senado, Ana Teresa Aranda 
—quien presidirá dicha comi-
sión—, Beatriz Zavala Peniche, 
María Cecilia Romero Castillo, 
Fernando Rodríguez Doval, Ig-
nacio Loyola Vera, Juan Antonio 
García Villa y Ricardo Alfredo 
Ling Altamirano.

VUELVE POR SUS FUEROS
Ana Teresa Aranda ha sido mili-
tante del PAN desde hace más de 
30 años, sin embargo, pasó una 
temporada afuera de sus filas por 
diferencias con el grupo de Rafael 
Moreno Valle, quien le ganó la 
candidatura a la gubernatura de 
Puebla en 2010, lo que la llevó a 
renunciar a su militancia.

Incluso, jugó contra el partido 
en la elección de 2016, al ser can-
didata por la vía independiente al 
gobierno de Puebla, jugada que 
fue impulsada en su momento por 
la alianza que habían fraguado El 
Yunque y el exgobernador Mario 
Marín Torres para meterle el pie al 
proyecto de Antonio Gali Fayad, 
aunque perdió estrepitosamente 
al obtener menos de 3 por ciento 
de los votos.

Ya sin Moreno Valle en el ca-
mino tras su deceso, Ana Teresa 
Aranda vuelve al PAN rescatada 

por Marko Cortés Mendoza, di-
rigente nacional, para que sea 
una de sus piezas para la elec-
ción de 2021, comicios en los 
que ganó por primera vez en su 
carrera para ser diputada fede-
ral de mayoría relativa. 

El respaldo del presidente 
panista llegó a colocarla como 
candidata al Senado de la Repú-
blica en segunda fórmula y en la 
lista plurinominal, en la octava 
posición, por lo que aún está en 
juego su llegada a la Cámara de 
Senadores.

JUGADA DE LALO 
RIVERA
Mientras, Eduardo Rivera y sus 
allegados en la Comisión Espe-

cial, forma parte de una de sus 
jugadas para llegar a la presi-
dencia estatal del PAN luego de 
obtener el peor resultado elec-

toral en cuanto a porcentaje de 
votación en una contienda de 
gobernador del partido.

Tras los resultados de la elec-
ción del 2 de junio, el grupo 
político de Eduardo Rivera y 
Augusta Díaz de Rivera Hernán-
dez han dejado abierta la puerta 
para que el expresidente muni-
cipal de Puebla se quede con la 
presidencia del partido por los 
siguientes tres años.

Para ello, representantes de 
la presidenta estatal del PAN 
han acudido a los comités mu-
nicipales del partido en el inte-
rior del estado para solicitar a 
los presidentes su firma para 
un acuerdo en el que soliciten 
al Comité Ejecutivo Nacional 
que la renovación de la diri-
gencia en Puebla se realice me-
diante elección de consejeros 
estatales.

Por esta firma, Augusta Díaz 
de Rivera y Eduardo Rivera 
prometen obra pública y espa-
cios de trabajos en sus gobier-
nos municipales que entrarán 
en funciones a partir del 15 de 
octubre.

Asimismo, en el municipio 
de Puebla el presidente muni-
cipal sustituto, Adán Domín-
guez Sánchez, del equipo más 
cercano a Eduardo Rivera, dejó 
abierta la posibilidad de bus-
car la presidencia del comité 
estatal del PAN tras concluir su 
encargo en la capital poblana, 
por lo que sería la avanzada del 
excandidato a gobernador para 
quedarse con el partido.

Previo a que 
la Comisión 
Organizadora 
Nacional defina 
plazos y fechas 
para la emisión de la 
convocatoria para 
la renovación de la 
dirigencia del PAN, un 
grupo de 40 panistas 
se encargarán del 
Análisis de Resultados 
Electorales de este año.

ASUME MARKO CORTÉS SU 
RESPONSABILIDAD POR RESULTADOS
Marko Cortés, dirigente nacional del PAN, hizo una autocrítica por los resultados 
electorales del 2 de junio pasado, en donde asumió su responsabilidad como presidente 
del partido; “no se hizo trabajo territorial, porque se compitió contra los siervos de la 
nación pagados por el gobierno y por el mensaje que se envió a los ciudadanos”.

Durante la sesión extraordinaria de Consejo Nacional del blanquiazul, Cortés garantizó 
que “a pesar de los pesares, a pesar de lo que nos digan, a pesar de todas las críticas, 
el PAN sigue siendo la primera fuerza de oposición de este país”.
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tionable debido a que aún se 
necesita el fallo del Tribunal 
Electoral del Estado de Puebla 
(TEEP) o del Tribunal Electoral 
del Poder Judicial de la Federa-

PAN, PRI, PSI Y MC DENUNCIARON A LOS CONSEJEROS DEL IEE 

Van 19 solicitudes de remoción de 
consejeros electorales por resultados 
en V. Carranza y Coronango

El consejero Arturo Baltazar Trujano evidenció el 
“doble discurso” de la oposición al utilizar la defensa de la 
democracia como su bandera durante campaña y culpar 
a los órganos electorales después de que perdieran

SE ENCARGARÁN DE ANALIZAR LOS RESULTADOS OBTENIDOS EN LA JORNADA ELECTORAL 

MARKO CORTES PACTA CON EL YUNQUE RENOVACIÓN DE 
DIRIGENCIA; ANA TERESA Y LALO RIVERA, LOS ESBIRROS
Aranda, presidirá la Comisión Organizadora Nacional; 
mientras Rivera, Carolina Beauregard y Humberto 
Aguilar Coronado estarán en la Comisión Especial de 
Análisis de Resultados Electorales, Diagnóstico del partido 
y del país
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ción (TEPJF), para determinar 
si se da marcha atrás a los re-
sultados o se ratifican.

Asimismo, Arturo Baltazar 
enfatizó que el estado de Pue-
bla está “pintado de diversos 
colores”, por lo que a su conside-
ración no se puede señalar que 
el actuar del IEE fue parcial en 
favor de uno u otro partido po-
lítico.

“El IEE del estado, no solo noso-
tros los consejeros (…) todos sus 
funcionarios cumplieron y dieron 
estos resultados y esta pluralidad 
democrática que hoy se vive en los 
municipios de Puebla”, dijo.

El candidato a la presidencia 
municipal de Venustiano Ca-
rranza por la coalición Mejor 
Rumbo para Puebla, Marco Va-
lencia Ávila, presentó esta soli-
citud de remoción de los conse-
jeros electorales ante el INE, con 
el respaldo del PAN y PRI. 

Señaló “que en fecha 15 de ju-
nio de 2024, el Consejo General 
del Instituto Electoral del Estado 
de Puebla emitió un ilegal acuer-
do [sin lectura y circulación del 
proyecto], que decreta la elección 
extraordinaria en el municipio 
de Venustiano Carranza, Puebla, 
fuera de sus facultades y, violen-
tando la elección de dicho lugar”.

Asimismo, en diferentes in-
tervenciones en medios de co-

municación ha señalado que los 
consejeros descartaron durante 
el cómputo supletorio de esta 
elección varias actas de escruti-
nio con las que, de acuerdo con 
sus cifras, habría ganado con 
una diferencia de 400 votos.

Militantes de Movimiento 
Ciudadano presentaron la queja 
contra los consejeros electorales 
del IEE argumentando que “se 
denuncia la presunta omisión de 
dar trámite al recurso de incon-
formidad interpuesto en contra 
de la elección y cómputo muni-
cipal del ayuntamiento de Santa 
María Coronango, Puebla”.

Este recurso fue interpuesto 
por Maricela Tlamani Tehuet-
le, Lilia Tlaxcaltecatl Xochimitl, 
Clara López Flores, Uriel Fausti-
no Cuaya Mones, Karina Robles 
Cosme, Pedro Ángel Toxqui Cal-
derón, Francisco Xavier Duran 
Robles, Ana Karen Palalia Arce, 
Alma Miriam Juárez Gutiérrez, 
Demetrio Romero Xochimitl, 
José Rigoberto Cuetlach Na-
varro, Alejandro Flores Sáenz, 
Gonzalo Mihualtecatl López, 
María Isabel Xochimitl Toxqui, 
María Luciana Cortes Meza, 
Alba Robles Cosme y Ricardo 
Toxqui Toxqui.

Mucho se dice 
que hay que 
defender a la 

democracia, que hay que 
defender al IEE y al INE, a 
los institutos electorales; 
sin embargo, no va a 
ser cuestionando a la 
autoridad del árbitro en 
donde perdí, en donde se 
va a poder defender a estos 
institutos”.

Arturo Baltazar 
| Consejero del IEE

encargada de generar propues-
tas específicas para la imple-
mentación de cambios concre-
tos en la dirección del partido, 
la conducción de los grupos 
parlamentarios y los gobiernos 
municipales y estatales con los 
que contarán a casi un mes de la 
peor derrota electoral del PAN 
en los últimos años.

El presidente de la Comi-
sión Especial será Julio Castillo 
López, actual director de la Fun-
dación Rafael Preciado Hernán-
dez, y entre los perfiles que la 
integran se encuentran el can-
didato a gobernador de Puebla, 
Eduardo Rivera Pérez; la diputa-
da federal Carolina Beauregard 
Martínez, quien falló en su in-
tento por la reelección; así como 
Marco Humberto El Tigre Agui-
lar Coronado, legislador federal 

por el distrito 10 de Cholula que 
también fracasó en su búsqueda 
por la reelección.

La Comisión Organizadora 
Nacional será integrada por la 
diputada federal y excandidata 
al Senado, Ana Teresa Aranda 
—quien presidirá dicha comi-
sión—, Beatriz Zavala Peniche, 
María Cecilia Romero Castillo, 
Fernando Rodríguez Doval, Ig-
nacio Loyola Vera, Juan Antonio 
García Villa y Ricardo Alfredo 
Ling Altamirano.

VUELVE POR SUS FUEROS
Ana Teresa Aranda ha sido mili-
tante del PAN desde hace más de 
30 años, sin embargo, pasó una 
temporada afuera de sus filas por 
diferencias con el grupo de Rafael 
Moreno Valle, quien le ganó la 
candidatura a la gubernatura de 
Puebla en 2010, lo que la llevó a 
renunciar a su militancia.

Incluso, jugó contra el partido 
en la elección de 2016, al ser can-
didata por la vía independiente al 
gobierno de Puebla, jugada que 
fue impulsada en su momento por 
la alianza que habían fraguado El 
Yunque y el exgobernador Mario 
Marín Torres para meterle el pie al 
proyecto de Antonio Gali Fayad, 
aunque perdió estrepitosamente 
al obtener menos de 3 por ciento 
de los votos.

Ya sin Moreno Valle en el ca-
mino tras su deceso, Ana Teresa 
Aranda vuelve al PAN rescatada 

por Marko Cortés Mendoza, di-
rigente nacional, para que sea 
una de sus piezas para la elec-
ción de 2021, comicios en los 
que ganó por primera vez en su 
carrera para ser diputada fede-
ral de mayoría relativa. 

El respaldo del presidente 
panista llegó a colocarla como 
candidata al Senado de la Repú-
blica en segunda fórmula y en la 
lista plurinominal, en la octava 
posición, por lo que aún está en 
juego su llegada a la Cámara de 
Senadores.

JUGADA DE LALO 
RIVERA
Mientras, Eduardo Rivera y sus 
allegados en la Comisión Espe-

cial, forma parte de una de sus 
jugadas para llegar a la presi-
dencia estatal del PAN luego de 
obtener el peor resultado elec-

toral en cuanto a porcentaje de 
votación en una contienda de 
gobernador del partido.

Tras los resultados de la elec-
ción del 2 de junio, el grupo 
político de Eduardo Rivera y 
Augusta Díaz de Rivera Hernán-
dez han dejado abierta la puerta 
para que el expresidente muni-
cipal de Puebla se quede con la 
presidencia del partido por los 
siguientes tres años.

Para ello, representantes de 
la presidenta estatal del PAN 
han acudido a los comités mu-
nicipales del partido en el inte-
rior del estado para solicitar a 
los presidentes su firma para 
un acuerdo en el que soliciten 
al Comité Ejecutivo Nacional 
que la renovación de la diri-
gencia en Puebla se realice me-
diante elección de consejeros 
estatales.

Por esta firma, Augusta Díaz 
de Rivera y Eduardo Rivera 
prometen obra pública y espa-
cios de trabajos en sus gobier-
nos municipales que entrarán 
en funciones a partir del 15 de 
octubre.

Asimismo, en el municipio 
de Puebla el presidente muni-
cipal sustituto, Adán Domín-
guez Sánchez, del equipo más 
cercano a Eduardo Rivera, dejó 
abierta la posibilidad de bus-
car la presidencia del comité 
estatal del PAN tras concluir su 
encargo en la capital poblana, 
por lo que sería la avanzada del 
excandidato a gobernador para 
quedarse con el partido.

Previo a que 
la Comisión 
Organizadora 
Nacional defina 
plazos y fechas 
para la emisión de la 
convocatoria para 
la renovación de la 
dirigencia del PAN, un 
grupo de 40 panistas 
se encargarán del 
Análisis de Resultados 
Electorales de este año.

ASUME MARKO CORTÉS SU 
RESPONSABILIDAD POR RESULTADOS
Marko Cortés, dirigente nacional del PAN, hizo una autocrítica por los resultados 
electorales del 2 de junio pasado, en donde asumió su responsabilidad como presidente 
del partido; “no se hizo trabajo territorial, porque se compitió contra los siervos de la 
nación pagados por el gobierno y por el mensaje que se envió a los ciudadanos”.

Durante la sesión extraordinaria de Consejo Nacional del blanquiazul, Cortés garantizó 
que “a pesar de los pesares, a pesar de lo que nos digan, a pesar de todas las críticas, 
el PAN sigue siendo la primera fuerza de oposición de este país”.



 www.hipocritalector.com10  | Lunes 1 de Julio de 2024

| Osvaldo Valencia

OPINIÓN

PAN, TODO SERÁ POR 
IMPOSICIÓN
La designación de la prominente ul-
traconservadora Ana Teresa Aranda 
Orozco como presidenta de la Co-
misión Organizadora Nacional de la 
Elección del Comité Ejecutivo Nacio-
nal (CEN) del PAN confirmó el pacto 
que Marko Cortés Mendoza tiene 
con la Organización Nacional del Yun-
que para cogobernar al interior del 
partido a fin de que pueda imponer en 
la dirigencia al diputado federal Jorge 
Romero Herrera, a cambio de com-
partir el pastel con la cofradía.

No es que Ana Teresa sea un trabuco 
político, más bien es un cartucho que-
mado que ahora actúa bajo dos premi-
sas: Le debe a Marko Cortés ser ungida 
como diputada federal en 2021 y es 
momento para que pague la deuda, 
pero con la oportunidad de colarse en 
la esfera de las decisiones. Su cualidad 
de juramentada de la secta ayudará, 
sin problema, al presidente nacional 
saliente a acomodar las piezas para su 
sucesión. 

Tras la masacre del 2 de junio, al ti-
morato dirigente nacional y al Yunque 
solo les quedó una opción: caminar 
de la mano para no perder el partido. 
¿Quién iba a decir que Marko Cortés 
terminaría siendo un yunquista de 
clóset por su praxis política?

La cofradía está dispuesta a apoyar 
a Cortés Mendoza a cambio de una 
jugosa negociación que se traduzca 
en posiciones del CEN del PAN, lo que 
permitiría a ambos transitar sin pro-
blema. No es algo desconocido para 
los dos grupos. El dirigente saliente, 
por ejemplo, llevó como compañero 
en la Secretaría General del partido 
a otro juramentado: Héctor Larios 
Córdova.

Bajo esta premisa, lo que se espera 
es que transite sin problema la impo-
sición de Jorge Romero por la vía del 
Consejo Nacional del PAN y así evi-
tar la consulta a la base o que crezca 
la petición de impulsar la paridad de 
género y, por primera vez en 85 años, 
sea una mujer la que encabece la pre-
sidencia nacional del blanquiazul.

Amarrar todo en la cúpula es clave 
para Cortés y el Yunque, ya que es el 
método que quieren extender a todo el 
territorio nacional. Por eso no es nin-
guna sorpresa que el responsable de 
la peor debacle electoral panista del 
último cuarto de siglo en la entidad, 
Eduardo Rivera Pérez, haya sido in-
tegrado a la comisión responsable del 
“Análisis de Resultados Electorales, 
Diagnóstico del partido y del país”. 

El exalcalde de Puebla también 
quiere imponer al velador Adán Do-
mínguez Sánchez en la dirigencia del 
PAN en la entidad por la vía del Conse-
jo Estatal, de ahí que lo único que ne-
cesita es alinear sus intereses persona-
les con los del Yunque a nivel nacional 
y los de Marko Cortés para que cumpla 
su objetivo.

Los panistas, por lo mientras, debe-
rán olvidarse de los procesos demo-
cráticos al interior de su partido. Lo 
que viene es la imposición en todas las 
esferas posibles. 

Marko Cortés y el Yunque han pac-
tado ir juntos a la aventura.

Los números les alcanzan para su 
apuesta. 

Solo es cuestión de tiempo. 
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El Congreso de Puebla analizará la soli-
citud de la Suprema Corte de Justicia 

de la Nación (SCJN) para dictaminar el 
reconocimiento de la identidad de género 
autopercibida por parte de las infancias.

A dos años de la resolución de la Cor-
te en donde maniataba al Congreso local 
reformar el Código Civil del Estado para 
reconocer la identidad de género autoper-
cibida en Puebla, la Comisión de Procura-
ción y Administración de Justicia inició el 
análisis de las iniciativas que se han pre-
sentado para generar un dictamen antes 
de finalizar el tercer periodo ordinario de 
sesiones.

Eduardo Alcántara, presidente de la 
Comisión de Procuración y Administra-
ción de Justicia, explicó que los diputados 
trabajarán para homologar las iniciativas 
que se han presentado en torno a este 
tema para generar un dictamen.

Puntualizó que además de cumplir con 
esta reforma, los diputados deben verifi-
ca que el dictamen cumpla con los puntos 
que estableció la Suprema Corte en su re-
solución para que se cumpla con todos los 
requisitos de legalidad y garantice los de-
rechos de la comunidad de la diversidad 
sexual.

“Lo que se ha hecho hoy es declarar un 
tiempo de análisis para que se verifique 
que las dos iniciativas puedan cumplir 

ESTA REFORMA DERIVA DE UNA RESOLUCIÓN DE LA CORTE

CONGRESO ANALIZA INICIATIVAS PARA 
RECONOCER A LAS INFANCIAS TRANS
La Comisión de Procuración le dará un periodo de tiempo a los grupos 
legislativos para que logren los consensos para que la reforma sea 
aprobada en el Pleno

con los ocho puntos y regresaremos para 
poder complementar las iniciativas que 
cumplan de tal manera que cumplan con 
los puntos que ha requerido la Corte”, co-
mentó en entrevista.

El legislador agregó que habrá un tiem-
po para que los grupos legislativos eva-
lúen las propuestas de reforma para ge-
nerar los consensos sobre dicho proyecto 
de dictamen y se pueda presentar un buen 
proyecto que cumpla con todos los puntos 
de la resolución de la Corte.

La resolución establece que la reforma 
debía garantizar que el trámite para esta-
blecer en el acta de nacimiento la identi-
dad de género autopercibida debía ser un 
procedimiento ágil, expedito, gratuito, 
sencillo y eficaz; además de efectuarse a 
través de sus tutores o de un representan-
te legal con la voluntad expresa del menor 
de edad.

En este se deberá permitir a los meno-
res de edad registrar, cambiar, rectificar o 
adecuar sus nombres y demás componen-
tes de su identidad mediante la emisión 
de un acta nueva; y no podrán exigirse re-
quisitos basados en estereotipos o prejui-
cios como la acreditación de procedimien-
tos quirúrgicos u hormonales, certificados 
psicológicos o de cualquier otro tipo que 
estigmaticen o sean irrazonables.

Al solicitarse el proceso para una nueva 
acta de nacimiento y se tenga el reconoci-
miento de la identidad de género autoper-

Lo que se ha hecho hoy 
es declarar un tiempo 
de análisis para que se 

verifique que las dos iniciativas 
puedan cumplir con los ocho 
puntos y regresaremos para poder 
complementar las iniciativas 
que cumplan de tal manera que 
cumplan con los puntos que ha 
requerido la Corte”.

Eduardo Alcántara
| Presidente de la Comisión de Procuración 
y Administración de Justicia

cibida, el menor de edad deberá contar 
con la asistencia de asesoría de la Procu-
raduría de Protección de los Derechos de 
las niñas, niños y adolescentes.

Además, cuando se niegue o sea impo-
sible tener el consentimiento de algunos 
de los representantes, deberá establecer-
se un procedimiento que permita resolver 
esa situación, teniendo en cuenta la auto-
nomía progresiva e interés superior de la 
infancia.

De igual forma, el procedimiento debe-
rá ser confidencial y los documentos de 
identidad que se emitan no deberán refle-
jar los cambios de la identidad de género; 
además no se deberá alterar la titularidad 
de los derechos y obligaciones jurídicas 
contraídas previamente ni las provenien-
tes de las relaciones propias del derecho.
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sencillo y eficaz; además de efectuarse a 
través de sus tutores o de un representan-
te legal con la voluntad expresa del menor 
de edad.

En este se deberá permitir a los meno-
res de edad registrar, cambiar, rectificar o 
adecuar sus nombres y demás componen-
tes de su identidad mediante la emisión 
de un acta nueva; y no podrán exigirse re-
quisitos basados en estereotipos o prejui-
cios como la acreditación de procedimien-
tos quirúrgicos u hormonales, certificados 
psicológicos o de cualquier otro tipo que 
estigmaticen o sean irrazonables.

Al solicitarse el proceso para una nueva 
acta de nacimiento y se tenga el reconoci-
miento de la identidad de género autoper-

Lo que se ha hecho hoy 
es declarar un tiempo 
de análisis para que se 

verifique que las dos iniciativas 
puedan cumplir con los ocho 
puntos y regresaremos para poder 
complementar las iniciativas 
que cumplan de tal manera que 
cumplan con los puntos que ha 
requerido la Corte”.

Eduardo Alcántara
| Presidente de la Comisión de Procuración 
y Administración de Justicia

cibida, el menor de edad deberá contar 
con la asistencia de asesoría de la Procu-
raduría de Protección de los Derechos de 
las niñas, niños y adolescentes.

Además, cuando se niegue o sea impo-
sible tener el consentimiento de algunos 
de los representantes, deberá establecer-
se un procedimiento que permita resolver 
esa situación, teniendo en cuenta la auto-
nomía progresiva e interés superior de la 
infancia.

De igual forma, el procedimiento debe-
rá ser confidencial y los documentos de 
identidad que se emitan no deberán refle-
jar los cambios de la identidad de género; 
además no se deberá alterar la titularidad 
de los derechos y obligaciones jurídicas 
contraídas previamente ni las provenien-
tes de las relaciones propias del derecho.
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AVANZA TRANSICIÓN EN MATERIA DE SEGURIDAD

El mandatario electo atiende una sentida demanda del pueblo.  Fotos: Morena

| Staff HL

Los gobiernos sustentados 
en el humanismo mexicano 

ponderan la reconstrucción del 
tejido social mediante la educa-
ción, el arte y la cultura para el 
fortalecimiento de la seguridad 
en beneficio de las familias.

Alejandro Armenta, gober-
nador electo, subrayó la im-
portancia de contar con una 
policía bien preparada y con 
conocimientos en derechos 
humanos, reafirmando el com-
promiso de un gobierno de 
transición que prioriza el bien-
estar de los ciudadanos.

Por ello, Armenta enfatizó la 
necesidad de una coordinación 
interinstitucional del mando 
único policial, considerando 
a entidades federales como la 
Guardia Nacional, el Ejército y 
la Marina. 

Este esfuerzo, dijo, no sólo 
se trata de mejorar la seguri-
dad, sino también de “pensar 
en grande” para garantizar un 
entorno seguro para las familias 
poblanas. 

Para ello, se implementarán 
diversas acciones clave, tales 
como los Centros de Respuesta 
Rápida Policial, programas de 
profesionalización y producti-
vidad policial, el Programa de 
Justicia Cívica y el Plan de Ci-
berseguridad.

MANDO COORDINADO POLICIAL, BIEN PAGADO Y 
MEJOR PREPARADO, REFRENDA ARMENTA
El gobernador electo enfatizó la necesidad de una coordinación interinstitucional 
del mando único policial, considerando a entidades federales como la Guardia 
Nacional, el Ejército y la Marina
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Los poblanos acudieron al llamado 
del presidente Andrés Manuel López 
Obrador.  Fotos: Agencia y redes sociales

| Cirilo Calderón

Vienen seis grandes años 
para Puebla de la mano de 

Alejandro Armenta, quien será 
un gran gobernador porque es 
una persona que tiene la visión 
del pueblo, señaló el goberna-
dor Sergio Salomón Céspedes 
Peregrina ante habitantes de di-
ferentes municipios de la Sierra 
Norte del estado ante quienes se 
comprometió a terminar su pe-
riodo hasta diciembre y remarcó 
que dejará un estado unido y en 
paz a la próxima administración. 

Durante una intensa gira de 
trabajo por siete municipios de 
la Sierra Norte del estado este 
fin de semana, el mandatario 
dijo que hoy el dinero del pue-
blo se invierte en el pueblo, bajo 
la misma visión del presidente 
Andrés Manuel López Obrador 
y ahora, de la presidenta electa 
Claudia Sheinbaum Pardo.

En esta región del estado, Cés-
pedes Peregrina encabezó una 
gira de dos días en la que visitó 7 
municipios para entregar apoyos 
de programas sociales, obras de 
infraestructura educativa y carre-
teras por 157.6 millones de pesos. 

Destacó que las inversiones 
que del estado, bajo un enfoque 
de igualdad, van a tener “una 
gran cosecha”, por ello deseó el 
mayor de los éxitos a Alejandro 
Armenta Mier, gobernador elec-
to de Puebla.

Ante pobladores del munici-
pio de Cuetzalan y comunidades 

aledañas, el titular del Ejecutivo 
sostuvo que Armenta Mier será 
un gran gobernador por la vi-
sión que comparte tanto con el 
presidente como con la futura 
presidenta de México.

“Va a ser un gran gobernador, 
que tiene la visión del pueblo, que 
es una gente que conoce del sur-
co, que conoce del campo, que es 
cercano al pueblo, que ha traba-
jado con todas y con todos desde 
hace mucho tiempo y yo puedo 
garantizarles que vienen grandes 
seis años para Puebla, de la mano 
de Alejandro Armenta”, comentó.

El mandatario afirmó que Pue-
bla vivió seis años “muy buenos” 
durante el sexenio de Andrés 
Manuel López Obrador, pero con 
Claudia Sheinbaum serán mejo-
res porque “vamos a demostrarle 
a México que sí se puede”, indicó.

“Con honradez, con trans-
parencia, el recurso rinde y al-
canza para mucho y tenemos 
muchas cosas que hacer pen-
dientes, pero vamos a seguir 
trabajando de la mano de todos 
ustedes para poder alcanzar la 
meta”, puntualizó.

 AMLO DESTACA UNIDAD 
ENTRE GOBERNADORES 
DEL PAÍS
Los gobernadores entrante y 
saliente participaron el pasado 
jueves por la noche en un en-
cuentro con la presidenta electa 
Claudia Sheinbaum y el pre-
sidente Andrés Manuel López 
Obrador, quien destacó la uni-

dad que hay entre gobernadores 
en el país.

Fue en su conferencia matu-
tina del pasado viernes, cuando 
el mandatario federal fue cues-
tionado sobre la reunión que 
sostuvo con autoridades electas 
y salientes, misma que fue enca-
bezada por Claudia Sheinbaum.

“Muy bien, nos reunimos ayer, 
nos invitó la presidenta electa. 
Estuvimos en compañía de go-
bernadores y fue muy buena 
plática, no faltó nadie, hay bas-
tante unidad en el movimiento, 
nos desvelamos un poco”, expre-
só López Obrador.

Además de los gobernadores 
emanados de Morena, como los 
de Puebla, Sergio Salomón Cés-
pedes y Alejandro Armenta, se 
dieron cita figuras importantes 
en el movimiento, tales, como 

AMLO DESTACA QUE HAY BASTANTE UNIDAD ENTRE GOBERNADORES 

VIENEN SEIS GRANDES AÑOS 
PARA PUEBLA DE LA MANO 
DE ARMENTA: CÉSPEDES
Ante pobladores del municipio de Cuetzalan y 
comunidades aledañas, el titular del Ejecutivo sostuvo 
que Armenta Mier será un gran gobernador por la 
visión que comparte tanto con el presidente como con 
la futura presidenta de México

Va a ser un gran gobernador, que tiene 
la visión del pueblo, que es una gente que 
conoce del surco, que conoce del campo, 

que es cercano al pueblo, que ha trabajado con 
todas y con todos desde hace mucho tiempo y yo 
puedo garantizarles que vienen grandes seis años 
para Puebla, de la mano de Alejandro Armenta”.

Sergio Salomón Céspedes Peregrina 
| Gobernador de Puebla

el senador Ricardo Monreal y 
el próximo secretario de Econo-
mía, Marcelo Ebrard.

Algunos gobernadores seña-
laron que el mandatario mexi-
cano pidió unir esfuerzos de 
cara a la toma de posesión de 
Claudia Sheinbaum el próximo 
1 de octubre.

Recordó que el pasado 2 de 

junio el pueblo votó por la trans-
formación y la continuidad del 
proyecto que encabezará Clau-
dia Sheinbaum Pardo, de la que 
dijo que es una mujer preparada 
y con mucha experiencia.

“Ya ha gobernado, es sensible, 
le tiene amor al pueblo, es ho-
nesta y es la primera mujer que 
va a gobernar el país”, afirmó.



 | 
Lu

ne
s 

1 d
e 

Ju
lio

 d
e 

20
24

 www.hipocritalector.com14  | Lunes 1 de Julio de 2024

Los poblanos acudieron al llamado 
del presidente Andrés Manuel López 
Obrador.  Fotos: Agencia y redes sociales

| Cirilo Calderón

Vienen seis grandes años 
para Puebla de la mano de 

Alejandro Armenta, quien será 
un gran gobernador porque es 
una persona que tiene la visión 
del pueblo, señaló el goberna-
dor Sergio Salomón Céspedes 
Peregrina ante habitantes de di-
ferentes municipios de la Sierra 
Norte del estado ante quienes se 
comprometió a terminar su pe-
riodo hasta diciembre y remarcó 
que dejará un estado unido y en 
paz a la próxima administración. 

Durante una intensa gira de 
trabajo por siete municipios de 
la Sierra Norte del estado este 
fin de semana, el mandatario 
dijo que hoy el dinero del pue-
blo se invierte en el pueblo, bajo 
la misma visión del presidente 
Andrés Manuel López Obrador 
y ahora, de la presidenta electa 
Claudia Sheinbaum Pardo.

En esta región del estado, Cés-
pedes Peregrina encabezó una 
gira de dos días en la que visitó 7 
municipios para entregar apoyos 
de programas sociales, obras de 
infraestructura educativa y carre-
teras por 157.6 millones de pesos. 

Destacó que las inversiones 
que del estado, bajo un enfoque 
de igualdad, van a tener “una 
gran cosecha”, por ello deseó el 
mayor de los éxitos a Alejandro 
Armenta Mier, gobernador elec-
to de Puebla.

Ante pobladores del munici-
pio de Cuetzalan y comunidades 

aledañas, el titular del Ejecutivo 
sostuvo que Armenta Mier será 
un gran gobernador por la vi-
sión que comparte tanto con el 
presidente como con la futura 
presidenta de México.

“Va a ser un gran gobernador, 
que tiene la visión del pueblo, que 
es una gente que conoce del sur-
co, que conoce del campo, que es 
cercano al pueblo, que ha traba-
jado con todas y con todos desde 
hace mucho tiempo y yo puedo 
garantizarles que vienen grandes 
seis años para Puebla, de la mano 
de Alejandro Armenta”, comentó.

El mandatario afirmó que Pue-
bla vivió seis años “muy buenos” 
durante el sexenio de Andrés 
Manuel López Obrador, pero con 
Claudia Sheinbaum serán mejo-
res porque “vamos a demostrarle 
a México que sí se puede”, indicó.

“Con honradez, con trans-
parencia, el recurso rinde y al-
canza para mucho y tenemos 
muchas cosas que hacer pen-
dientes, pero vamos a seguir 
trabajando de la mano de todos 
ustedes para poder alcanzar la 
meta”, puntualizó.

 AMLO DESTACA UNIDAD 
ENTRE GOBERNADORES 
DEL PAÍS
Los gobernadores entrante y 
saliente participaron el pasado 
jueves por la noche en un en-
cuentro con la presidenta electa 
Claudia Sheinbaum y el pre-
sidente Andrés Manuel López 
Obrador, quien destacó la uni-

dad que hay entre gobernadores 
en el país.

Fue en su conferencia matu-
tina del pasado viernes, cuando 
el mandatario federal fue cues-
tionado sobre la reunión que 
sostuvo con autoridades electas 
y salientes, misma que fue enca-
bezada por Claudia Sheinbaum.

“Muy bien, nos reunimos ayer, 
nos invitó la presidenta electa. 
Estuvimos en compañía de go-
bernadores y fue muy buena 
plática, no faltó nadie, hay bas-
tante unidad en el movimiento, 
nos desvelamos un poco”, expre-
só López Obrador.

Además de los gobernadores 
emanados de Morena, como los 
de Puebla, Sergio Salomón Cés-
pedes y Alejandro Armenta, se 
dieron cita figuras importantes 
en el movimiento, tales, como 

AMLO DESTACA QUE HAY BASTANTE UNIDAD ENTRE GOBERNADORES 

VIENEN SEIS GRANDES AÑOS 
PARA PUEBLA DE LA MANO 
DE ARMENTA: CÉSPEDES
Ante pobladores del municipio de Cuetzalan y 
comunidades aledañas, el titular del Ejecutivo sostuvo 
que Armenta Mier será un gran gobernador por la 
visión que comparte tanto con el presidente como con 
la futura presidenta de México

Va a ser un gran gobernador, que tiene 
la visión del pueblo, que es una gente que 
conoce del surco, que conoce del campo, 

que es cercano al pueblo, que ha trabajado con 
todas y con todos desde hace mucho tiempo y yo 
puedo garantizarles que vienen grandes seis años 
para Puebla, de la mano de Alejandro Armenta”.

Sergio Salomón Céspedes Peregrina 
| Gobernador de Puebla

el senador Ricardo Monreal y 
el próximo secretario de Econo-
mía, Marcelo Ebrard.

Algunos gobernadores seña-
laron que el mandatario mexi-
cano pidió unir esfuerzos de 
cara a la toma de posesión de 
Claudia Sheinbaum el próximo 
1 de octubre.

Recordó que el pasado 2 de 

junio el pueblo votó por la trans-
formación y la continuidad del 
proyecto que encabezará Clau-
dia Sheinbaum Pardo, de la que 
dijo que es una mujer preparada 
y con mucha experiencia.

“Ya ha gobernado, es sensible, 
le tiene amor al pueblo, es ho-
nesta y es la primera mujer que 
va a gobernar el país”, afirmó.



 www.hipocritalector.com16  | Lunes 1 de Julio de 2024

| Cirilo Calderón

Durante el recorrido el mandatario inauguró obras de infraestructura.  Fotos: Gobierno de Puebla

LLEVA SERGIO SALOMÓN 
OBRAS Y ACCIONES
A LA SIERRA NORTE 
POR 157.6 MILLONES DE PESOS 

En su visita de trabajo anunció la construcción de infraestructura educativa para 4 universidades pedagógicas 
en el estado que están ubicadas en Hueyapan, Huehuetla, Huauchinango y Huixcolotla

Este fin de semana el gober-
nador Sergio Salomón Cés-

pedes Peregrina realizó una gira 
de dos días por la Sierra Norte 
de Puebla en la que visitó siete 
municipios para entregar apo-
yos de programas sociales, obras 
de infraestructura educativa y 
carreteras por más de 157 millo-
nes de pesos.

Durante su visita de trabajo, 
anunció la construcción de in-
fraestructura educativa para 4 
universidades pedagógicas en 
el estado que están ubicadas en 
Hueyapan, Huehuetla, Huau-
chinango y Huixcolotla.

Asimismo, en Cuetzalan se 
comprometió con la construc-
ción de una unidad deportiva 
para todos los jóvenes de la re-
gión y pidió a las autoridades 
municipales que haya coordina-
ción para que se concrete antes 
de terminar su gestión.

El pasado sábado, en Chicon-

17 facebook.com/hipocritalector  @hipocritatweet | Lunes 1 de Julio de 2024

MUNICIPIOS 
VISITADOS:

CHICONCUAUTA: camino rural 
Chiconcuautla-Acalama, 51.8 
millones de pesos.

• 80 apoyos de los programas para 
el fortalecimiento del campo 
poblano, 406 mil pesos.

• 19 mil 200 acciones de los 
programas de apoyo para 
el bienestar de las familias 
poblanas, 319 mil pesos.

• Construcción de pavimento con 
concreto hidráulico en el camino 
Toxtla y Chiconcuautla, 29.3 
millones de pesos.

CUETZALAN: 
techado de la 
telesecundaria 
Telpochcalli

ZACAPOAXTLA: construcción 
del techado en la cancha de usos 
múltiples del bachillerato general 
oficial “Lic. José Ignacio Morales 
Cruz”

HUEHUETLA: camino rural 47.5 millones 
de pesos inversión estatal y federal

• 19 mil 314 acciones de los programas de 
apoyo para el bienestar de las familias 
poblanas

• Construcción de 64 sistemas de 
saneamiento a base de biodigestores

• Un título de concesión para agua potable

• Dos certificados de la construcción de 
espacios educativos y 

• Nueve títulos de propiedad.

HUEYTLALPAN: construcción del comedor 
escolar del bachillerato general Xochiquétzal, 1.6 
millones de pesos y un certificado de la edificación 
del comedor escolar de la primaria “Angelica 
Castro de la Fuente” por 1.5 millones de pesos.

AHUACATLÁN: obras educativas de sustentabilidad 
en la Universidad Interserrana del Estado de Puebla, 4.7 
millones de pesos.

• Construcción de una unidad académica de 13 aulas 
por 24.1 millones de pesos (anuncio)

cuautla, el mandatario inauguró 
la base hidráulica del camino 
que va de ese municipio a Aca-
lama, con una inversión estatal 
y federal de 51.8 millones de 
pesos como parte del programa 
de modernización de carreteras 
que tiene como objetivo reac-
tivar el desarrollo de todas las 
regiones estatales.

Sergio Salomón Céspedes en-
fatizó que las obras carreteras 
coadyuvan a mejorar las condi-
ciones de vida de la gente, como 
lo ha establecido el presidente 
Andrés Manuel López Obrador 
de que el dinero del pueblo se 
debe invertir en el pueblo.

Estuvo acompañado por el 
director general del Centro 
SCT Puebla, Efraín Deschamps, 
quien explicó que el camino Chi-
concuautla-Acalama es parte 
del programa de Caminos Arte-
sanales que el gobierno federal 
impulsó en Puebla para mejorar 
la conectividad entre los munici-
pios pequeños.

Céspedes Peregrina también 
entregó 80 apoyos de los pro-
gramas para el fortalecimiento 
del campo poblano por más de 
406 mil pesos; 19 mil 200 accio-
nes de los programas de apoyo 
para el bienestar de las familias 
poblanas (producto lácteo) por 
319 mil pesos; y una constancia 
de la construcción de pavimen-
to con concreto hidráulico en el 
camino Toxtla y Chiconcuautla, 
por un monto de 29.3 millones 
de pesos

En Ahuacatlán, el titular del 
Ejecutivo estatal hizo entrega de 
obras educativas sustentables en 
la Universidad Interserrana del 
Estado de Puebla, en la que se in-
virtieron 4.7 millones de pesos, en 
beneficio de 913 alumnos.

Por otra parte, en Tepango de 

Rodríguez, inauguró la construc-
ción del preescolar “Josefina Ortiz 
de Domínguez” por 4.7 millones; 
mientras que en Hueytlalpan en-
tregó la construcción del comedor 
escolar del bachillerato general 
Xochiquétzal por un monto de 1.6 
millones de pesos y un certifica-
do de la edificación del comedor 
escolar de la primaria “Angélica 
Castro de la Fuente” por 1.5 mi-
llones de pesos.

Recordó que al iniciar su ges-
tión al frente del gobierno esta-
tal, se propuso emprender una 
cruzada contra la desigualdad 
para generar las mismas opor-
tunidades de estudio para alum-
nos de la capital como del inte-
rior del estado.

Muestra de ello, dijo, es la 
construcción de la nueva Ciu-
dad Universitaria 2 de la BUAP, 
que podrá recibir hasta 32 mil 
estudiantes; la edificación de 
dos planteles del Instituto Po-
litécnico Nacional (IPN) y la 
construcción de infraestructura 
de cuatro universidades peda-
gógicas ubicadas en Hueyapan, 
Huehuetla, Huauchinango y 
Huixcolotla.

“Muchas gracias por la con-
fianza, tengan la certeza de que 
estamos cuidando su dinero, es-
tamos cuidando su patrimonio y 
lo pegamos donde más hace fal-
ta”, comentó.

Sierra Norte, Sergio Salomón 
Céspedes entregó apoyos de los 
programas para el bienestar de 
las familias poblanas y para el 
fortalecimiento al campo pobla-
no, así como títulos de propiedad. 
En Ahuacatlán, Sergio Salomón 
anunció la construcción de una 
unidad académica de 13 aulas por 
24.1 millones de pesos.

En Huehuetla, inauguró la re-
construcción de la base hidráuli-

ca del camino Olintla-Huehuetla 
en la que invirtieron de manera 
conjunta estado y Federación un 
monto de 47.5 millones de pesos.

Ahí concluyó el primero de los 
dos días de su gira, en donde el 
mandatario destacó que al final 
de su gobierno se habrá realiza-
do una importante inversión en 
infraestructura carretera.

También entregó 19 mil 314 
acciones de los programas de 
apoyo para el bienestar de las 
familias poblanas (producto 
lácteo, módulos avícolas fami-
liares y estufas ecológicas), un 
certificado por la construcción 
de 64 sistemas de saneamiento a 
base de biodigestores, un título 
de concesión para agua potable, 
dos certificados de la construc-
ción de espacios educativos y 
nueve de títulos de propiedad.

ENTREGA APOYOS 
EN CUETZALAN Y 
ZACAPOAXTLA 
Este domingo, correspondió a 
los municipios de Cuetzalan y 
Zacapoaxtla, en donde el man-
datario estatal entregó apoyos 
para el fortalecimiento del cam-
po poblano y para el bienestar 

de las familias poblanas y títulos 
de propiedad.

Sergio Salomón reiteró el 
compromiso del gobierno es-
tatal de trascender y de seguir 
estando presente con acciones y 
programas que impulsen el pro-
greso y desarrollo de todos los 
rincones del estado.

En Cuetzalan, el gobernador 
Sergio Salomón entregó una 

constancia del techado de la tele-
secundaria Telpochcalli, mientras 
que en Zacapoaxtla la construc-
ción del techado en la cancha de 
usos múltiples del bachillerato 
general oficial “Lic. José Ignacio 
Morales Cruz”.

Con Zacapoaxtla, el mandata-
rio estatal visitó 15 municipios 
esta semana, en los que invirtió 
229 millones de pesos en favor 
de las familias poblanas.
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Durante el recorrido el mandatario inauguró obras de infraestructura.  Fotos: Gobierno de Puebla

LLEVA SERGIO SALOMÓN 
OBRAS Y ACCIONES
A LA SIERRA NORTE 
POR 157.6 MILLONES DE PESOS 

En su visita de trabajo anunció la construcción de infraestructura educativa para 4 universidades pedagógicas 
en el estado que están ubicadas en Hueyapan, Huehuetla, Huauchinango y Huixcolotla

Este fin de semana el gober-
nador Sergio Salomón Cés-

pedes Peregrina realizó una gira 
de dos días por la Sierra Norte 
de Puebla en la que visitó siete 
municipios para entregar apo-
yos de programas sociales, obras 
de infraestructura educativa y 
carreteras por más de 157 millo-
nes de pesos.

Durante su visita de trabajo, 
anunció la construcción de in-
fraestructura educativa para 4 
universidades pedagógicas en 
el estado que están ubicadas en 
Hueyapan, Huehuetla, Huau-
chinango y Huixcolotla.

Asimismo, en Cuetzalan se 
comprometió con la construc-
ción de una unidad deportiva 
para todos los jóvenes de la re-
gión y pidió a las autoridades 
municipales que haya coordina-
ción para que se concrete antes 
de terminar su gestión.

El pasado sábado, en Chicon-
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MUNICIPIOS 
VISITADOS:

CHICONCUAUTA: camino rural 
Chiconcuautla-Acalama, 51.8 
millones de pesos.

• 80 apoyos de los programas para 
el fortalecimiento del campo 
poblano, 406 mil pesos.

• 19 mil 200 acciones de los 
programas de apoyo para 
el bienestar de las familias 
poblanas, 319 mil pesos.

• Construcción de pavimento con 
concreto hidráulico en el camino 
Toxtla y Chiconcuautla, 29.3 
millones de pesos.

CUETZALAN: 
techado de la 
telesecundaria 
Telpochcalli

ZACAPOAXTLA: construcción 
del techado en la cancha de usos 
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oficial “Lic. José Ignacio Morales 
Cruz”
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poblanas
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saneamiento a base de biodigestores
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• Dos certificados de la construcción de 
espacios educativos y 

• Nueve títulos de propiedad.

HUEYTLALPAN: construcción del comedor 
escolar del bachillerato general Xochiquétzal, 1.6 
millones de pesos y un certificado de la edificación 
del comedor escolar de la primaria “Angelica 
Castro de la Fuente” por 1.5 millones de pesos.

AHUACATLÁN: obras educativas de sustentabilidad 
en la Universidad Interserrana del Estado de Puebla, 4.7 
millones de pesos.

• Construcción de una unidad académica de 13 aulas 
por 24.1 millones de pesos (anuncio)

cuautla, el mandatario inauguró 
la base hidráulica del camino 
que va de ese municipio a Aca-
lama, con una inversión estatal 
y federal de 51.8 millones de 
pesos como parte del programa 
de modernización de carreteras 
que tiene como objetivo reac-
tivar el desarrollo de todas las 
regiones estatales.

Sergio Salomón Céspedes en-
fatizó que las obras carreteras 
coadyuvan a mejorar las condi-
ciones de vida de la gente, como 
lo ha establecido el presidente 
Andrés Manuel López Obrador 
de que el dinero del pueblo se 
debe invertir en el pueblo.

Estuvo acompañado por el 
director general del Centro 
SCT Puebla, Efraín Deschamps, 
quien explicó que el camino Chi-
concuautla-Acalama es parte 
del programa de Caminos Arte-
sanales que el gobierno federal 
impulsó en Puebla para mejorar 
la conectividad entre los munici-
pios pequeños.

Céspedes Peregrina también 
entregó 80 apoyos de los pro-
gramas para el fortalecimiento 
del campo poblano por más de 
406 mil pesos; 19 mil 200 accio-
nes de los programas de apoyo 
para el bienestar de las familias 
poblanas (producto lácteo) por 
319 mil pesos; y una constancia 
de la construcción de pavimen-
to con concreto hidráulico en el 
camino Toxtla y Chiconcuautla, 
por un monto de 29.3 millones 
de pesos

En Ahuacatlán, el titular del 
Ejecutivo estatal hizo entrega de 
obras educativas sustentables en 
la Universidad Interserrana del 
Estado de Puebla, en la que se in-
virtieron 4.7 millones de pesos, en 
beneficio de 913 alumnos.

Por otra parte, en Tepango de 

Rodríguez, inauguró la construc-
ción del preescolar “Josefina Ortiz 
de Domínguez” por 4.7 millones; 
mientras que en Hueytlalpan en-
tregó la construcción del comedor 
escolar del bachillerato general 
Xochiquétzal por un monto de 1.6 
millones de pesos y un certifica-
do de la edificación del comedor 
escolar de la primaria “Angélica 
Castro de la Fuente” por 1.5 mi-
llones de pesos.

Recordó que al iniciar su ges-
tión al frente del gobierno esta-
tal, se propuso emprender una 
cruzada contra la desigualdad 
para generar las mismas opor-
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nos de la capital como del inte-
rior del estado.
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construcción de la nueva Ciu-
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estudiantes; la edificación de 
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litécnico Nacional (IPN) y la 
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gógicas ubicadas en Hueyapan, 
Huehuetla, Huauchinango y 
Huixcolotla.

“Muchas gracias por la con-
fianza, tengan la certeza de que 
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tamos cuidando su patrimonio y 
lo pegamos donde más hace fal-
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usos múltiples del bachillerato 
general oficial “Lic. José Ignacio 
Morales Cruz”.

Con Zacapoaxtla, el mandata-
rio estatal visitó 15 municipios 
esta semana, en los que invirtió 
229 millones de pesos en favor 
de las familias poblanas.



 www.hipocritalector.com18  | Lunes 1 de Julio de 2024

Durante el fin de semana, Seergio Salomón inauguró diversas obras de 
infraestructura en planteles educativos.  Fotos: Gobierno de Puebla

| Cirilo Calderón

Tras el arranque del progra-
ma de Dignificación de Aulas 

y Abatimiento del Rezago de la 
Infraestructura Educativa en Es-
cuelas de Nivel Básico y Medio, 
el gobierno estatal licitó obras 
de infraestructura educativa en 
35 escuelas de diferentes muni-
cipios del estado como parte de 
las 590 aulas que se fijó entregar 
el gobernador Sergio Salomón 
Céspedes Peregrina antes de que 
concluya su administración. 

De acuerdo con la convocato-
ria SA-LCOP-CONV-2024-048, 
a través de seis licitaciones se 
realizarán obras como rehabili-
tación de edificios, construcción 
de inmuebles y nuevas aulas 
para las escuelas, en municipios 
como Atlixco, Chietla, Huejot-
zingo, Chiautzingo, San Martín 
Texmelucan, Coronango, Neal-
tican, San Pedro Cholula, San 
Nicolás de los Ranchos, Tlalte-
nango y Tochtepec.

Según el procedimiento, las 
obras en las 35 escuelas deberán 
iniciar en su mayoría a mediados 
de julio y concluir el septiembre 
de este mismo año, puesto que 
en su mayoría cuentan con pla-
zos de ejecución de 60 días.

Además de las obras en las 35 
primarias públicas, se licitarán 
las obras de construcción de una 
unidad deportiva en el munici-
pio de Ahuatlán; asimismo, se 
realizará la rehabilitación de la 
unidad deportiva en el munici-
pio de San Pedro Yeloixtlahuaca 
y la construcción de una cancha 
de futbol en el municipio de Tla-
nepantla. 

Para dichas obras se fijó un 
plazo de ejecución de 90 días, a 
partir del 16 de julio, por lo que 
las tres obras a licitar estarían 
concluyendo el 13 de noviem-
bre, un mes antes de que conclu-
ya la presente administración.

Respecto de las obras para las 
escuelas, estas se agrupan por 
bloques en las seis licitaciones 
obedeciendo a un criterio de 
ubicación geográfica, como por 
ejemplo los planteles que se ubi-
can en Puebla capital o aquellos 
que se encuentran los munici-
pios conurbados a la misma.

En la licitación SA-OP-
LPE-2024-170 se incluyeron tres 
primarias de Chietla, cuyas obras 
consistirán en rehabilitación ge-
neral en el edificio “B”, en el pre-
escolar Azteca, ubicado en la loca-
lidad de Pueblo Nuevo de Porfirio 
Díaz, de dicho municipio.

Asimismo, la rehabilitación ge-
neral en el edificio “A”, en la pri-
maria Vicente Rivera Palacios de 
El Cascalote (Lázaro Cárdenas). 
En esa misma licitación se inclu-
yó una primaria del municipio de 
Tochtepec, se trata de la primaria 
José Vasconcelos, ubicada en San 
Martín Caltenco, en donde se 
construirá el edificio “E”.

Mientras que en el municipio 

de Chiautla se llevará a cabo la 
rehabilitación general en el edi-
ficio “C” de la primaria Miguel 
Hidalgo de la localidad de San 
Juan de los Ríos.

En tanto, en la licitación SA-
OP-LPE-2024-171 se incluye-
ron siete planteles educativos 
correspondientes a escuelas 
primarias y preescolares de los 
municipios de Atlixco y Puebla.

Como ejemplo está la cons-
trucción del edificio “J” que 
consiste en un aula didáctica en 
estructura regional C, en el pre-
escolar Quetzalcóatl, ubicado 
en la localidad de San Jerónimo 
Coyula, de Atlixco.

Así también la construcción 
del edificio “C” que consiste en 
dos aulas didácticas en estructura 
regional C, en el preescolar Fran-

cisco José Gabilondo Soler en la 
cabecera municipal de Puebla.

En la licitación SA-OP-
LPE-2024-172 se licitaron siete 
obras de demolición y construc-
ción para planteles educativos 
en los municipios de Tlaltenan-
go, San Nicolás de los Ranchos, 
San Pedro Cholula, Nealtican y 
Puebla capital.

Mientras que la SA-OP-
LPE-2024-173 se incluyen cinco 
obras de infraestructura educa-
tiva para escuelas primarias y 
secundarias de los municipios 
Cuautlancingo y Coronango. La 
licitación SA-OP-LPE-2024-174 
agrupa a los municipios de San 
Martín Texmelucan y Chiautzin-
go; en tanto que la licitación 175 
municipios como Huejotzingo y 
Puebla capital.

Las obras para  escuelas se agrupan por bloques en las 
seis licitaciones obedeciendo a un criterio de ubicación 
geográfica, como por ejemplo los planteles que se ubican 
en Puebla capital o aquellos que se encuentran los 
municipios conurbados a la misma.

 LAS OBRAS CUENTAN CON PLAZOS DE EJECUCIÓN DE 60 DÍAS

LICITAN PAQUETES DE OBRAS EN 35 
ESCUELAS Y UNIDADES DEPORTIVAS 
De acuerdo con el procedimiento, las obras deberán iniciar en su mayoría a mediados de julio y concluir el 
septiembre de este mismo año, puesto que en su mayoría cuentan con plazos de ejecución de 60 días
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NO PERDER EL TIEMPO EN PELEAS ESTÉRILES, PIDE EL GOBERNADOR 

RESPETAR EL DINERO 
DEL PUEBLO, EXHORTA 
SERGIO SALOMÓN A 
EDILES SALIENTES 

Respecto al proceso de entrega-
recepción que deberán llevar a 
cabo los presidentes de los 217 
municipios, Céspedes Peregrina 
pidió que se respete el dinero del 
pueblo por lo que los exhortó a 
que sea transparente

De cara al cierre de las administracio-
nes municipales, el gobernador Ser-

gio Salomón Céspedes Peregrina exhortó 
a los alcaldes a “respetar al pueblo” y lle-
var a cabo un proceso de entrega-recep-
ción transparente y ordenado, además de 
que pidió cerrarle el paso a la delincuen-
cia hasta el último día de sus mandatos y 
no perder el tiempo en peleas “estériles”, 
dijo.

En entrevista, durante una gira en la 
Sierra Norte del estado este fin de sema-
na, el mandatario estatal se pronunció en 
distintos puntos por mantener la unidad 
en todo el estado ante el cambio de auto-
ridades en la entidad.

Respecto al proceso de entrega-recep-
ción que deberán llevar a cabo los presi-
dentes de los 217 municipios, Céspedes 
Peregrina pidió que se respete el dinero 
del pueblo por lo que los exhortó a que 
sea transparente.

“Que haya respeto al pueblo, que se 
respete el recurso y el dinero del pueblo 
y que se vea reflejado en obras de servi-
cio para ellos, la brecha todavía es grande 
para luchar contra esa desigualdad, pero 
tenemos que seguir trabajando entre to-
dos”, apuntó.

Recordó que al iniciar su administra-
ción emprendió una cruzada contra la 
desigualdad en todo el territorio poblano 
por lo que se dio a la tarea de generar las 
condiciones necesarias para un mejor de-
sarrollo.

El titular del Ejecutivo también pidió a 
los ediles que dejarán sus cargos el 15 de 
octubre y a quienes continuarán por haber 
ganado la reelección en el pasado proceso 
electoral del 2 de junio, a que mantengan 
los ojos en la seguridad en sus demarca-
ciones, pues es una responsabilidad de los 
tres órdenes de gobierno.

“Es tarea de todas y todos, tenemos que 
generar mejores condiciones de vida para 
ellos y hay que hacer mucha comunidad, 
tenemos que cerrarles el paso a los vicios y 
entre ellos, a la violencia y a la delincuen-
cia”, comentó.

Dijo que se mantendrá atento a los pro-
cesos de entrega-recepción en los 217 
municipios, con el objetivo de heredar 
una Puebla unidad a Alejandro Armenta, 
gobernador electo, a partir del 14 de di-
ciembre, por lo que pidió a los ediles no 
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EL EDIL FUE 
APREHENDIDO EL 
PASADO 27 DE JUNIO 
en el municipio de 
Huitzilac por elementos 
de la Agencia de 
Investigación del 
estado de Morelos y 
posteriormente fue 
puesto a disposición 
de la Fiscalía de 
Investigación Regional 
de Izúcar de Matamoros.

Yo estaré hasta diciembre 
¡, voy a terminar mi 
periodo, estaré muy 

atento de las entregas-recepciones, 
porque le quiero entregar un 
estado en paz a Alejandro; unido, 
fortalecido y que no se pierda el 
tiempo en peleas estériles”

Que haya respeto al 
pueblo, que se respete el 
recurso y el dinero del 

pueblo y que se vea reflejado en 
obras de servicio para ellos, la 
brecha todavía es grande para 
luchar contra esa desigualdad, 
pero tenemos que seguir 
trabajando entre todos”.

Sergio Salomón Céspedes 
Peregrina
| Gobernador de Puebla

Trasladan a presunto alcalde 
feminicida de Acteopan al 
penal de San Miguel

ACUDE A LA PRIMERA AUDIENCIA ACUSADO DEL FEMINICIDIO DE SU ESPOSA

La audiencia, llevada a cabo a puerta cerrada a las 11:00 horas, presentó parte de la 
investigación de los hechos del pasado 21 de junio, cuando según la Fiscalía General 
del Estado (FGE), Álvaro Tapia, presuntamente en estado de ebriedad, insultó, golpeó 
y atropelló a su esposa María Elianet Sandoval tras una discusión.Álvaro N., alcalde de Acteopan, 

acudió a la primera audiencia 
tras el feminicidio de su esposa, 
María Elianet N., quien se des-
empeñaba como presidenta del 
DIF municipal. Un juez de control 
de Izúcar de Matamoros tomó la 
decisión de trasladarlo al penal 
de San Miguel para continuar allí 
con su proceso legal en espera de 
una vinculación a proceso.

Durante la audiencia, desaho-
gada este viernes 28 de junio, el 
juez de control imputó a Álvaro N. 
el delito de feminicidio, en tanto 
que la defensa legal del alcalde 
solicitó la ampliación del término 
constitucional, por lo que la auto-
ridad judicial determinará en las 
próximas 144 horas si procede 
con la vinculación a proceso. 

La audiencia, llevada a cabo a 
puerta cerrada a las 11:00 horas, 
presentó parte de la investigación 
de los hechos del pasado 21 de 
junio, cuando según la Fiscalía 
General del Estado (FGE), Álvaro 
Tapia, presuntamente en estado 
de ebriedad, insultó, golpeó y 
atropelló a su esposa María Elia-
net Sandoval tras una discusión. 

El edil fue aprehendido el pa-
sado 27 de junio en el municipio 
de Huitzilac por elementos de la 
Agencia de Investigación del es-
tado de Morelos y posteriormen-
te fue puesto a disposición de la 
Fiscalía de Investigación Regio-
nal de Izúcar de Matamoros. 

cia a un hospital cercano en Izúcar 
de Matamoros, donde lamenta-
blemente falleció minutos después 
debido a politraumatismo con 
trauma craneoencefálico, trauma 
torácico abdominal, fracturas en 
las extremidades y múltiples con-
tusiones, causadas por el atrope-
llamiento y la agresión física. 

Tras cometer el crimen, Álvaro 
N. huyó de la escena y permane-
ció prófugo hasta el pasado jue-
ves, cuando cerca de las 17:00 ho-
ras se informó sobre su detención 
en el estado vecino de Morelos. 

Álvaro estaba escondido en 
una vivienda rentada muy cerca 
del Palacio municipal de Huitzi-
lac, pero fue con el apoyo coor-
dinado de las autoridades more-
lenses con la Fiscalía de Puebla 
que se logró dar con el paradero 
del presunto feminicida. 

Las autoridades han comen-
zado diversos actos de inves-
tigación, como inspección del 
vehículo que conducía, que no 
tenía placas de circulación y que 
fue asegurado. Además, el análi-
sis de videograbaciones propor-
cionó imágenes claras de cómo 
Elianet fue agredida físicamente 
por su pareja antes de ser arro-
llada por el vehículo. 

La Fiscalía General del Estado dio a conocer los pormenores del caso.   Fotos: FGE

caer en peleas estériles.
En el municipio de Zacapoa-

xtla, Céspedes Peregrina indicó 
que tiene un compromiso con el 
mandatario entrante de mante-
ner la unidad, por lo que el mis-
mo llamado lo ha reiterado en 
distintos puntos de la gira que 
hizo este fin de semana por la 
Sierra Norte del estado.

“Yo estaré hasta diciembre, 
voy a terminar mi periodo, esta-
ré muy atento de las entregas-re-
cepciones, porque le quiero 
entregar un estado en paz a Ale-
jandro; unido, fortalecido y que 
no se pierda el tiempo en peleas 
estériles”, señaló.

En ese tenor, indicó que la 
elección del pasado 2 de junio ya 
concluyó por lo que es momento 
de ver hacia adelante por el bien 
de Puebla y sus habitantes.

Durante esta gira por siete 
municipios del estado, el gober-
nador Sergio Salomón Céspedes 
entregó obras de infraestructura 
educativa por 25 millones de pe-
sos, lo cual, dijo, es congruente 
con la filosofía del presidente 
Andrés Manuel López Obrador 
de que el dinero del pueblo se 
debe invertir en el pueblo.

Horas antes de su aprehen-
sión, la Fiscalía de Puebla deta-
lló cada momento del feminici-
dio de Elianet Sandoval, quien 
fue atropellada intencionalmen-
te. La pareja acudía a recoger 
despensas destinadas a la co-
munidad, a bordo de una camio-
neta rotulada del DIF, pero fue 
durante el trayecto de regreso, 
sobre la calle Vicente Guerrero, 
cerca de la carretera internacio-
nal de Oaxaca, cuando el am-
biente se tornó violento. 

Según el informe de Margari-
ta Garcidueñas, Fiscal Especiali-
zada en Investigación de Delitos 
de Género, Álvaro N. conducía 
en estado de ebriedad y, ante la 
preocupación de Elianet por su 
forma de manejar, le pidió que 
tuviera más precaución.  

Esto desató la furia de su es-
poso, quien reaccionó violen-
tamente golpeándola y expul-
sandola del vehículo, antes de 
atropellarla intencionalmente. 

Elianet fue trasladada de urgen-
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NO PERDER EL TIEMPO EN PELEAS ESTÉRILES, PIDE EL GOBERNADOR 

RESPETAR EL DINERO 
DEL PUEBLO, EXHORTA 
SERGIO SALOMÓN A 
EDILES SALIENTES 

Respecto al proceso de entrega-
recepción que deberán llevar a 
cabo los presidentes de los 217 
municipios, Céspedes Peregrina 
pidió que se respete el dinero del 
pueblo por lo que los exhortó a 
que sea transparente

De cara al cierre de las administracio-
nes municipales, el gobernador Ser-

gio Salomón Céspedes Peregrina exhortó 
a los alcaldes a “respetar al pueblo” y lle-
var a cabo un proceso de entrega-recep-
ción transparente y ordenado, además de 
que pidió cerrarle el paso a la delincuen-
cia hasta el último día de sus mandatos y 
no perder el tiempo en peleas “estériles”, 
dijo.

En entrevista, durante una gira en la 
Sierra Norte del estado este fin de sema-
na, el mandatario estatal se pronunció en 
distintos puntos por mantener la unidad 
en todo el estado ante el cambio de auto-
ridades en la entidad.

Respecto al proceso de entrega-recep-
ción que deberán llevar a cabo los presi-
dentes de los 217 municipios, Céspedes 
Peregrina pidió que se respete el dinero 
del pueblo por lo que los exhortó a que 
sea transparente.

“Que haya respeto al pueblo, que se 
respete el recurso y el dinero del pueblo 
y que se vea reflejado en obras de servi-
cio para ellos, la brecha todavía es grande 
para luchar contra esa desigualdad, pero 
tenemos que seguir trabajando entre to-
dos”, apuntó.

Recordó que al iniciar su administra-
ción emprendió una cruzada contra la 
desigualdad en todo el territorio poblano 
por lo que se dio a la tarea de generar las 
condiciones necesarias para un mejor de-
sarrollo.

El titular del Ejecutivo también pidió a 
los ediles que dejarán sus cargos el 15 de 
octubre y a quienes continuarán por haber 
ganado la reelección en el pasado proceso 
electoral del 2 de junio, a que mantengan 
los ojos en la seguridad en sus demarca-
ciones, pues es una responsabilidad de los 
tres órdenes de gobierno.

“Es tarea de todas y todos, tenemos que 
generar mejores condiciones de vida para 
ellos y hay que hacer mucha comunidad, 
tenemos que cerrarles el paso a los vicios y 
entre ellos, a la violencia y a la delincuen-
cia”, comentó.

Dijo que se mantendrá atento a los pro-
cesos de entrega-recepción en los 217 
municipios, con el objetivo de heredar 
una Puebla unidad a Alejandro Armenta, 
gobernador electo, a partir del 14 de di-
ciembre, por lo que pidió a los ediles no 
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EL EDIL FUE 
APREHENDIDO EL 
PASADO 27 DE JUNIO 
en el municipio de 
Huitzilac por elementos 
de la Agencia de 
Investigación del 
estado de Morelos y 
posteriormente fue 
puesto a disposición 
de la Fiscalía de 
Investigación Regional 
de Izúcar de Matamoros.

Yo estaré hasta diciembre 
¡, voy a terminar mi 
periodo, estaré muy 

atento de las entregas-recepciones, 
porque le quiero entregar un 
estado en paz a Alejandro; unido, 
fortalecido y que no se pierda el 
tiempo en peleas estériles”

Que haya respeto al 
pueblo, que se respete el 
recurso y el dinero del 

pueblo y que se vea reflejado en 
obras de servicio para ellos, la 
brecha todavía es grande para 
luchar contra esa desigualdad, 
pero tenemos que seguir 
trabajando entre todos”.

Sergio Salomón Céspedes 
Peregrina
| Gobernador de Puebla

Trasladan a presunto alcalde 
feminicida de Acteopan al 
penal de San Miguel

ACUDE A LA PRIMERA AUDIENCIA ACUSADO DEL FEMINICIDIO DE SU ESPOSA

La audiencia, llevada a cabo a puerta cerrada a las 11:00 horas, presentó parte de la 
investigación de los hechos del pasado 21 de junio, cuando según la Fiscalía General 
del Estado (FGE), Álvaro Tapia, presuntamente en estado de ebriedad, insultó, golpeó 
y atropelló a su esposa María Elianet Sandoval tras una discusión.Álvaro N., alcalde de Acteopan, 

acudió a la primera audiencia 
tras el feminicidio de su esposa, 
María Elianet N., quien se des-
empeñaba como presidenta del 
DIF municipal. Un juez de control 
de Izúcar de Matamoros tomó la 
decisión de trasladarlo al penal 
de San Miguel para continuar allí 
con su proceso legal en espera de 
una vinculación a proceso.

Durante la audiencia, desaho-
gada este viernes 28 de junio, el 
juez de control imputó a Álvaro N. 
el delito de feminicidio, en tanto 
que la defensa legal del alcalde 
solicitó la ampliación del término 
constitucional, por lo que la auto-
ridad judicial determinará en las 
próximas 144 horas si procede 
con la vinculación a proceso. 

La audiencia, llevada a cabo a 
puerta cerrada a las 11:00 horas, 
presentó parte de la investigación 
de los hechos del pasado 21 de 
junio, cuando según la Fiscalía 
General del Estado (FGE), Álvaro 
Tapia, presuntamente en estado 
de ebriedad, insultó, golpeó y 
atropelló a su esposa María Elia-
net Sandoval tras una discusión. 

El edil fue aprehendido el pa-
sado 27 de junio en el municipio 
de Huitzilac por elementos de la 
Agencia de Investigación del es-
tado de Morelos y posteriormen-
te fue puesto a disposición de la 
Fiscalía de Investigación Regio-
nal de Izúcar de Matamoros. 

cia a un hospital cercano en Izúcar 
de Matamoros, donde lamenta-
blemente falleció minutos después 
debido a politraumatismo con 
trauma craneoencefálico, trauma 
torácico abdominal, fracturas en 
las extremidades y múltiples con-
tusiones, causadas por el atrope-
llamiento y la agresión física. 

Tras cometer el crimen, Álvaro 
N. huyó de la escena y permane-
ció prófugo hasta el pasado jue-
ves, cuando cerca de las 17:00 ho-
ras se informó sobre su detención 
en el estado vecino de Morelos. 

Álvaro estaba escondido en 
una vivienda rentada muy cerca 
del Palacio municipal de Huitzi-
lac, pero fue con el apoyo coor-
dinado de las autoridades more-
lenses con la Fiscalía de Puebla 
que se logró dar con el paradero 
del presunto feminicida. 

Las autoridades han comen-
zado diversos actos de inves-
tigación, como inspección del 
vehículo que conducía, que no 
tenía placas de circulación y que 
fue asegurado. Además, el análi-
sis de videograbaciones propor-
cionó imágenes claras de cómo 
Elianet fue agredida físicamente 
por su pareja antes de ser arro-
llada por el vehículo. 

La Fiscalía General del Estado dio a conocer los pormenores del caso.   Fotos: FGE

caer en peleas estériles.
En el municipio de Zacapoa-

xtla, Céspedes Peregrina indicó 
que tiene un compromiso con el 
mandatario entrante de mante-
ner la unidad, por lo que el mis-
mo llamado lo ha reiterado en 
distintos puntos de la gira que 
hizo este fin de semana por la 
Sierra Norte del estado.

“Yo estaré hasta diciembre, 
voy a terminar mi periodo, esta-
ré muy atento de las entregas-re-
cepciones, porque le quiero 
entregar un estado en paz a Ale-
jandro; unido, fortalecido y que 
no se pierda el tiempo en peleas 
estériles”, señaló.

En ese tenor, indicó que la 
elección del pasado 2 de junio ya 
concluyó por lo que es momento 
de ver hacia adelante por el bien 
de Puebla y sus habitantes.

Durante esta gira por siete 
municipios del estado, el gober-
nador Sergio Salomón Céspedes 
entregó obras de infraestructura 
educativa por 25 millones de pe-
sos, lo cual, dijo, es congruente 
con la filosofía del presidente 
Andrés Manuel López Obrador 
de que el dinero del pueblo se 
debe invertir en el pueblo.

Horas antes de su aprehen-
sión, la Fiscalía de Puebla deta-
lló cada momento del feminici-
dio de Elianet Sandoval, quien 
fue atropellada intencionalmen-
te. La pareja acudía a recoger 
despensas destinadas a la co-
munidad, a bordo de una camio-
neta rotulada del DIF, pero fue 
durante el trayecto de regreso, 
sobre la calle Vicente Guerrero, 
cerca de la carretera internacio-
nal de Oaxaca, cuando el am-
biente se tornó violento. 

Según el informe de Margari-
ta Garcidueñas, Fiscal Especiali-
zada en Investigación de Delitos 
de Género, Álvaro N. conducía 
en estado de ebriedad y, ante la 
preocupación de Elianet por su 
forma de manejar, le pidió que 
tuviera más precaución.  

Esto desató la furia de su es-
poso, quien reaccionó violen-
tamente golpeándola y expul-
sandola del vehículo, antes de 
atropellarla intencionalmente. 

Elianet fue trasladada de urgen-
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EL PRÓXIMO 4 DE JULIO SE APLICARÁN LAS MEDIDAS CAUTELARES RESPECTIVAS

CUMPLEN AUTORIDADES PRIMERA 
DE DOS ÓRDENES DE APREHENSIÓN 
POR MALTRATO A LA MULA "HOPE"

El colectivo Abogados Anima-
listas de Puebla dio a conocer 

sobre la detención de Apolonio 
N., individuo acusado de agredir 
a la mula Hope, un caso que ge-
neró gran indignación entre los 
defensores de los derechos ani-
males y la sociedad en general. 

Según un comunicado del co-
lectivo, la Fiscalía General del 
Estado (FGE) de Puebla ejecutó 
una de las dos órdenes de apre-
hensión pendientes el viernes 
28 de junio, mientras que un 
día después se llevó a cabo la 
audiencia inicial en la Casa de 
Justicia de Atlixco contra el im-
putado, acusado por maltrato 
animal.  

De acuerdo con el Registro 
Nacional de Detenciones, la cap-
tura se dio entre las calles San 
Antonio y Camino a San Andrés 
Cholula, en la colonia San Ber-
nardino Tlaxcalancingo, a las 
9:40 horas. 

El cumplimiento a la orden de 
aprehensión se dio por parte de 
la policía ministerial de inves-
tigación y posteriormente fue 
trasladado a la Casa de Justicia 
de San Andrés Cholula.  

Tras la formulación de la acu-
sación, la defensa del imputado 
solicitó la ampliación de 144 
horas para la conclusión de su 
audiencia inicial, por lo que 
continuará el próximo 4 de ju-
lio con las medidas cautelares 
respectivas.  

Hace un año, la historia de 
la mula llamada Hope atrajo la 
atención de defensores de ani-
males en todo el país, tras ser 
rescatada gracias al impulso de 
la activista Elena Larrea, funda-
dora del santuario para equinos 
Cuacolandia. 

En junio de 2023, Elena La-
rrea recibió videos que mostra-
ban a una camioneta tipo Pick 
Up azul, con placas de Puebla, 
arrastrando brutalmente a una 
mula. Las imágenes, difundidas 
en redes sociales, provocaron in-
dignación y movilización entre 
defensores de los derechos de 
los animales. 

Larrea, junto con otras orga-

| Iván Rivera

nizaciones defensoras de ani-
males, presentó una denuncia 
formal y trabajó incansablemen-
te para identificar y localizar al 
dueño de la mula. 

El propietario de la camione-
ta, aunque no era quien condu-
cía el vehículo el día del inci-
dente, proporcionó información 
crucial que facilitó el rescate de 
Hope y tras una intervención 
rápida de Elena Larrea y su 
equipo, aseguraron que la mula 
fuera trasladada al santuario 
Cuacolandia, donde comenzó su 
proceso de recuperación. 

Al llegar al santuario, Hope 
presentaba múltiples signos de 
maltrato severo, incluyendo 
laceraciones y quemaduras en 
varias partes de su cuerpo, heri-
das que eran testimonio del su-
frimiento que había soportado.  

La activista falleció en marzo 
de 2024 a causa de una trom-
bosis pulmonar, sin embargo, 
fue una de las principales pro-
motoras de la modificación de 
la Ley de Bienestar Animal, lo-
grando que se aumentaran las 
sanciones por maltrato y que la 
zoofilia fuera reconocida como 
un delito. 

La bautizada “Ley Elena” con-
templa multas y penas de pri-
sión para casos de zoofilia y mal-
trato animal, con montos que 
van desde los 10 mil 857 pesos 
hasta la privación de la libertad 
por varios años, según la grave-
dad del delito. 

La policía ministerial de investigación cumplió la orden de aprehensión y posteriormente fue trasladado a la Casa 
de Justicia de San Andrés Cholula; la defensa del imputado solicitó la ampliación de 144 horas para la conclusión de 
su audiencia inicial  

El animal fue llevado  al 
santuario para equinos 
Cuacolandia.  Fotos: Agencia

Elena Larrea, fundadora 
del santuario para equinos 
Cuacolandia,  falleció en 
marzo de 2024 a causa de 
una trombosis pulmonar, 
sin embargo, fue una de 
las principales promotoras 
de la modificación de 
la Ley de Bienestar 
Animal, logrando que se 
aumentaran las sanciones 
por maltrato y que la 
zoofilia fuera reconocida 
como un delito.

La difunta activista Elena Larrea intervino en este caso y en otros de maltrato 
animal e impulsó una legislación al respecto.  Fotos: Agencia
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EL PRÓXIMO 4 DE JULIO SE APLICARÁN LAS MEDIDAS CAUTELARES RESPECTIVAS
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POR MALTRATO A LA MULA "HOPE"

El colectivo Abogados Anima-
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día después se llevó a cabo la 
audiencia inicial en la Casa de 
Justicia de Atlixco contra el im-
putado, acusado por maltrato 
animal.  

De acuerdo con el Registro 
Nacional de Detenciones, la cap-
tura se dio entre las calles San 
Antonio y Camino a San Andrés 
Cholula, en la colonia San Ber-
nardino Tlaxcalancingo, a las 
9:40 horas. 

El cumplimiento a la orden de 
aprehensión se dio por parte de 
la policía ministerial de inves-
tigación y posteriormente fue 
trasladado a la Casa de Justicia 
de San Andrés Cholula.  

Tras la formulación de la acu-
sación, la defensa del imputado 
solicitó la ampliación de 144 
horas para la conclusión de su 
audiencia inicial, por lo que 
continuará el próximo 4 de ju-
lio con las medidas cautelares 
respectivas.  

Hace un año, la historia de 
la mula llamada Hope atrajo la 
atención de defensores de ani-
males en todo el país, tras ser 
rescatada gracias al impulso de 
la activista Elena Larrea, funda-
dora del santuario para equinos 
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rrea recibió videos que mostra-
ban a una camioneta tipo Pick 
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arrastrando brutalmente a una 
mula. Las imágenes, difundidas 
en redes sociales, provocaron in-
dignación y movilización entre 
defensores de los derechos de 
los animales. 

Larrea, junto con otras orga-
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nizaciones defensoras de ani-
males, presentó una denuncia 
formal y trabajó incansablemen-
te para identificar y localizar al 
dueño de la mula. 

El propietario de la camione-
ta, aunque no era quien condu-
cía el vehículo el día del inci-
dente, proporcionó información 
crucial que facilitó el rescate de 
Hope y tras una intervención 
rápida de Elena Larrea y su 
equipo, aseguraron que la mula 
fuera trasladada al santuario 
Cuacolandia, donde comenzó su 
proceso de recuperación. 

Al llegar al santuario, Hope 
presentaba múltiples signos de 
maltrato severo, incluyendo 
laceraciones y quemaduras en 
varias partes de su cuerpo, heri-
das que eran testimonio del su-
frimiento que había soportado.  

La activista falleció en marzo 
de 2024 a causa de una trom-
bosis pulmonar, sin embargo, 
fue una de las principales pro-
motoras de la modificación de 
la Ley de Bienestar Animal, lo-
grando que se aumentaran las 
sanciones por maltrato y que la 
zoofilia fuera reconocida como 
un delito. 

La bautizada “Ley Elena” con-
templa multas y penas de pri-
sión para casos de zoofilia y mal-
trato animal, con montos que 
van desde los 10 mil 857 pesos 
hasta la privación de la libertad 
por varios años, según la grave-
dad del delito. 

La policía ministerial de investigación cumplió la orden de aprehensión y posteriormente fue trasladado a la Casa 
de Justicia de San Andrés Cholula; la defensa del imputado solicitó la ampliación de 144 horas para la conclusión de 
su audiencia inicial  

El animal fue llevado  al 
santuario para equinos 
Cuacolandia.  Fotos: Agencia

Elena Larrea, fundadora 
del santuario para equinos 
Cuacolandia,  falleció en 
marzo de 2024 a causa de 
una trombosis pulmonar, 
sin embargo, fue una de 
las principales promotoras 
de la modificación de 
la Ley de Bienestar 
Animal, logrando que se 
aumentaran las sanciones 
por maltrato y que la 
zoofilia fuera reconocida 
como un delito.

La difunta activista Elena Larrea intervino en este caso y en otros de maltrato 
animal e impulsó una legislación al respecto.  Fotos: Agencia
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Al inaugurar la Infraestructu-
ra Sustentable de la Univer-

sidad Interserrana del Estado de 
Puebla (UIEPA), Plantel Ahua-
catlán y destacar que su gobier-
no presente le apuesta a las y los 
jóvenes de todo el estado, que 
son el futuro del país, el gober-
nador Sergio Salomón Céspedes 
Peregrina anunció la construc-
ción de otra unidad académica 
en dicha institución, la cual ten-
drá 13 aulas y módulos sanita-
rios y para la que se destinarán 
24.1 mdp.

Pedro Luis Cruz Bonilla, edil 
de Ahuacatlán, y Stephany Agui-
rre Moreno, rectora de la UIEPA, 
destacaron la importancia de 
esta inversión histórica para la 
institución, que no había recibi-
do una visita gubernamental ni 
una inversión de tal magnitud 
desde su creación.

Durante el acto, el goberna-
dor anunció la construcción de 
una nueva unidad académica en 
la UIEPA, la cual contará con 13 
aulas y módulos sanitarios, con 
una inversión de 24.1 millones 
de pesos. Además, se construi-
rán dos aulas adicionales con 
una inversión de 2.7 millones de 
pesos. Estas obras están progra-
madas para iniciar en tres sema-
nas, beneficiando directamente 
a la serranía poblana.

En su discurso, Sergio Salo-
món Céspedes Peregrina des-
tacó el enfoque de su adminis-
tración en apoyar a los jóvenes, 
quienes representan el futuro 
del país. Subrayó que su gobier-
no ha apostado por la educación 
como una herramienta funda-
mental para el desarrollo del 
estado. 

ANUNCIA SERGIO SALOMÓN LA INAUGURACIÓN DE LA 
INFRAESTRUCTURA SUSTENTABLE EN LA UNIVERSIDAD 
INTERSERRANA DEL ESTADO DE PUEBLA (UIEPA)
Reafirma el compromiso del gobernador Sergio 
Salomón Céspedes Peregrina con la educación y el 
desarrollo de la región.

Además, informó sobre la cons-
trucción de 490 aulas adicionales 
a través del Comité Administrador 
Poblano para la Construcción de 
Espacios Educativos (CAPCEE), 
reafirmando su compromiso con 
la preparación académica de la 
juventud poblana.

La rectora Stephany Aguirre 
Moreno añadió que, gracias a las 
gestiones de la UIEPA, el próxi-
mo 18 de julio se graduarán 122 
alumnos, marcando un hito sig-
nificativo para la institución. Ex-
presó su gratitud al gobernador 
por su apoyo y liderazgo en la in-
auguración de la infraestructura 
sustentable, lo cual refuerza el 
compromiso de la universidad 
con la sostenibilidad y el avance 
educativo.

El Gobierno de Puebla, me-
diante el Fondo de Aportaciones 
Múltiples (FAM), ha invertido 47 
millones de pesos en esta obra de 
infraestructura educativa alterna-
tiva enfocada en la sustentabili-
dad. Estos esfuerzos no solo mejo-
ran la calidad educativa, sino que 
también impulsan el bienestar de 

En su discurso, Sergio Salomón 
Céspedes Peregrina destacó el 
enfoque de su administración 
en apoyar a los jóvenes, quienes 
representan el futuro del país. 
Subrayó que su gobierno ha 
apostado por la educación como 
una herramienta fundamental 
para el desarrollo del estado.

las familias y el fortalecimiento 
del campo poblano.

Mario Alberto Cruz González, 
director del CAPCEE, informó 
que la construcción de estas au-
las es una muestra del compro-
miso del gobierno estatal con 
la educación y la preparación 
de los jóvenes, subrayando que 
la administración actual sigue 
trabajando para ofrecer mejores 
oportunidades educativas en 
todo el estado.

El mandatario encabezó la ceremonia de inauguración.  Fotos: Gobierno de Puebla
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La rectora Lilia Cedillo agradeció la visita de Loretta Ortiz.  Fotos: BUAP

Las certificaciones fueron entregadas por el ICATEP.  Fotos: Congreso de Puebla

Tras participar en distintos 
cursos de formación que per-

mitan mejorar el ejercicio de las 
funciones del Poder Legislativo, 
el Congreso del Estado recibió 
los certificados EC0105 de Aten-
ción al ciudadano en el Sector 
Público y EC0943 de Promoción 
de la Igualdad y No Discrimina-
ción por parte del Instituto de 
Capacitación para el Trabajo del 
Estado de Puebla (ICATEP). 

El presidente de la Junta de 
Gobierno y Coordinación Políti-
ca del Congreso del Estado, Ed-
gar Garmendia de los Santos ex-
plicó que la atención ciudadana 
y la promoción de la igualdad de 

LA RECTORA AGRADECIÓ LA PRESENCIA DE LORETTA ORTIZ AHLF

Recibe Congreso del Estado certificaciones en Atención 
Ciudadana e Igualdad y no Discriminación 

El presidente de la Junta de Gobierno y Coordinación 
Política del Congreso del Estado, Edgar Garmendia de 
los Santos informó que personal del Poder Legislativo 
se capacitó en ambos estándares que son una prioridad, 
por lo que ambos certificados impactarán en el servicio 
que se les otorga a las personas

La ministra hizo referencia al concepto de autonomía de 
la IA, lo que la diferencia de actividades supeditadas a un 
control externo; no obstante, aunque estas herramientas 
tecnológicas tienen la capacidad de potencializar el 
desarrollo, también pueden servir para hacer más 
profundas las diferencias sociales y la desigualdad

género son una prioridad, por lo 
que ambos certificados impacta-
rán en el servicio que se les otor-
ga a las personas. 

Asimismo, agradeció la co-
laboración del personal que se 
preparó para ambos estánda-
res, pues ya tienen un recono-
cimiento que certifica lo que ya 
sabían y lo que hacen de forma 
cotidiana, además de contar 
con herramientas que les per-

mitirán mejorar la atención ha-
cia la ciudadanía. 

El director general del ICA-
TEP, Jonathan Salazar Men-
diguchía destacó la importan-
cia de mejorar en el servicio 
público, así como reforzar los 
conocimientos de las y los fun-
cionarios que laboran en el 
Congreso del Estado. 

Durante su intervención, re-
saltó el interés que tuvo el di-
putado Edgar Garmendia para 
obtener ambas certificaciones, 
pues en su momento promovió 
puntos de acuerdo para que el 
Poder Legislativo realizara el 
procedimiento. 

En el acto protocolario, el 
director de la Unidad de Aten-
ción Ciudadana, Javier Filiber-
to Guevara González recibió el 
certificado EC0105 de Atención 
al ciudadano en el Sector Pú-
blico, mientras que el certifica-
do EC0943 de Promoción de la 
Igualdad y No Discriminación 
fue recibido por la titular de la 
Unidad para la Igualdad de Gé-
nero, Rocío García Olmedo.

MINISTRA DE LA SCJN DICTA CONFERENCIA 
EN LA BUAP SOBRE LA JUSTICIA EN 
LA ERA DE LA INTELIGENCIA ARTIFICIAL

La ministra de la Suprema Cor-
te de Justicia de la Nación 

(SCJN), Loretta Ortiz Ahlf, impar-
tió la conferencia El futuro de la 
justicia en la era de la inteligencia 
artificial, en el Salón Barroco del 
Edificio Carolino, donde agrade-
ció a la Rectora María Lilia Cedillo 
Ramírez su hospitalidad y com-
promiso con la BUAP, institución 
que la formó.

Después de celebrar una reu-
nión privada entre autoridades 
universitarias, la ministra Ortiz 
Ahlf, personal de la SCJN y de la 
Barra Mexicana de Abogados, la 
rectora Lilia Cedillo destacó que 
los jóvenes, futuros abogados, tie-
nen una responsabilidad que im-
plica la seguridad, el respeto a las 
garantías individuales, a la ley y a 
la Constitución, por eso es impor-
tante que la institución contribuya 
con una formación ética, para que 
sean buenos ciudadanos, compro-
metidos con su país.

Al darle la bienvenida, la doc-
tora Cedillo expresó: “Recibirla 
para que hable de justicia en una 
era cambiante, con tecnologías 
como la inteligencia artificial, nos 
abre ventanas de oportunidad y la 

posibilidad de contar con herra-
mientas más eficaces para realizar 
mejor nuestro trabajo”.

La ministra Loretta Ortiz 
mencionó que forma parte de 
una comisión integrada por es-
pecialistas de todo el mundo, 
quienes tienen la encomienda 
de elaborar las pautas, normas 
y lineamientos para el uso de 
tecnologías como la inteligen-
cia artificial (IA), la cual genera 
dilemas éticos y problemáticas 
jurídicas en todo el orbe, por 
eso la importancia de un análisis 
jurídico prudente que permita 
explorar sus beneficios y mitigar 
sus riesgos.

En su exposición señaló que la 

Destacó que el derecho al pro-
greso científico y tecnológico 
debe alcanzar a todos, incluyendo 
los avances que permite la IA. Lo 
anterior está respaldado en el ar-
tículo 6 constitucional que obliga 
al Estado a garantizar el derecho 
al acceso a las tecnologías de la 
información; sin embargo, insistió 
en que éstas no deben ser nuevas 
causa de desigualdad o discrimi-
nación, sino de apoyo.

Ante profesionistas del Dere-
cho, así como académicos y estu-
diantes del área, la ministra Loret-
ta Ortiz concluyó asegurando que 
aquellos que se dedican al ámbito 
de la justicia tienen la obligación 
de adaptarse a estos nuevos siste-
mas, sin perder de vista que la IA 
no sustituye a los operadores jurí-
dicos, sobre todo ante tecnologías 
disruptivas. Además, enfatizó la 
urgencia y necesidad de la partici-
pación y supervisión de personas 
especialistas en estas tecnologías 
para llevar a cabo un trabajo co-
laborativo. 

En esta conferencia también 
estuvieron presentes por parte 
de la BUAP, la titular de la Ofi-
cina de la Abogada General, 
Miriam Olga Ponce Gómez, y la 
directora de la Facultad de De-
recho, Georgina Tenorio Martí-
nez; así como María de Lourdes 
Dib y Álvarez, titular de la Barra 
Mexicana de Abogados.

que la diferencia de actividades 
supeditadas a un control exter-
no. No obstante, aunque estas 
herramientas tecnológicas tie-
nen la capacidad de potencializar 
el desarrollo, también pueden 
servir para hacer más profundas 
las diferencias sociales y la des-
igualdad. Ante esto, planteó la 
importancia de analizar la rela-
ción que guardan con los dere-
chos humanos y la pertinencia de 
reconocer sus ventajas, sus ries-
gos y establecer límites.

Unesco divide a la inteligencia 
artificial en tres categorías de 
acuerdo con su grado de comple-
jidad: la acotada (programada 
para hacer una tarea específica); 
la general (aquellas que, desde 
un punto de vista hipotético, 
pero no lejano, puedan compren-
der y razonar criterios lógicos); y 
la súper IA (sistemas que pueden 
conseguir inteligencia superior a 
la de cualquier humano).

Ortiz hizo referencia al con-
cepto de autonomía de la IA, lo 
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Nació en Puebla en 1966. Ha 
sido vendedor de ropa, árbitro 
de futbol, chef, funcionario 
público, administrador de 
educación superior y conductor 
de televisión. Actualmente vive 
cerca de Boston. Escribe y enseña 
literatura de tiempo completo en 
Tufts University, donde es jefe 
del Departamento de Lenguas 
Romances. Forma parte del 
Sistema Nacional de Creadores. 
Sus obras gozan de gran éxito 
entre los lectores y la crítica, y se 
han traducido al francés, italiano, 
portugués, inglés y coreano. 
Ha sido ganador del Premio Xavier 
Villaurrutia y finalista del Rómulo 
Gallegos y del Planeta Casamérica, 
este último con su novela El dinero 
del diablo. Su trilogía histórica sobre 
Zapata, Morelos y Cuauhtémoc y 
sus novelas sobre Porfirio Díaz  
—Pobre Patria mía—, Pancho Villa, 
—No me dejen morir así — y Lázaro 
Cárdenas —Tierra Roja— forman  
ya parte sustancial del renacimiento 
de la novela histórica mexicana. 
Recientemente se publicaron sus 
novelas cortas reunidas con el título 
de Mar fantasma (Seix Barral), una 
reedición de En la alcoba de un 
mundo (Seix Barral), sobre el poeta 
Xavier Villaurrutia, y la versión 
definitiva de Paraíso clausurado 
(Seix Barral), al que la crítica ha 
calificado como un clásico.

RESISTENCIA 
DE MATERIALES

PEDRO  
ÁNGEL  
PALOU

OPINIÓNOPINIÓN

Assange y la libertad 
de expresión

La liberación de Julian Assange, el fundador de 
WikiLeaks, pone otra vez el tablero la discusión 

sobre la libertad de expresión en el mundo contem-
poráneo. Assange ha sido una figura polarizadora, 
vista por algunos como un héroe de la transparen-
cia y por otros como una amenaza para la seguri-
dad. Sin embargo, su caso trasciende su persona y 
toca temas fundamentales sobre el derecho a la in-
formación y el papel del periodismo en la sociedad 
democrática. Sus 15 años de lucha, asilado, preso, 
a punto de ser extraditado y su fuerza y coraje nos 
deberían mover a pensar.

Hace casi 15 años, cuando WikiLeaks comenzó a 
publicar documentos clasificados que exponían ac-
ciones gubernamentales y corporativas, el periodis-
mo estaba entrando en una era de transformación 
digital. Los medios tradicionales empezaban a en-
frentarse a la competencia de nuevas plataformas 
en línea, y la capacidad de Assange para revelar ver-
dades incómodas demostró el poder de estas nue-
vas herramientas digitales. WikiLeaks aprovechó la 
velocidad y el alcance de internet para compartir in-
formación a una escala sin precedentes, desafiando 
a las estructuras de poder establecidas y ofreciendo 
una visión sin filtros de la maquinaria del estado y 
las corporaciones. Fue para muchos un héroe.

En estos años, el mundo del periodismo ha cam-
biado drásticamente. Las redes sociales han jugado 
un papel dual en este cambio: han democratizado 
la creación y distribución de noticias, pero también 
han abierto la puerta a la proliferación de noticias 
falsas. Plataformas como Facebook y Twitter han 
permitido que cualquier persona con acceso a in-
ternet pueda convertirse en una fuente de infor-
mación, erosionando el control editorial tradicional 
y, en muchos casos, la veracidad de las noticias. Más 
aún, hemos entrado en lo que Christopher Hitchens 
llamaba periodismo de “lobby de hotel”, donde 
toda persona con un iPhone plagia y respostea noti-
cias sin verificar.

 Julian Assange ha sido liberado tras llegar a un 
acuerdo con los Estados Unidos, siendo sentencia-
do por un solo cargo y habiendo cumplido su con-
dena con antelación, lo que le permitió regresar a 
Australia. Este desenlace ha generado una ola de 
beneplácito mundial, ante una injusticia resuelta 
tardíamente.

Jennifer Robinson, la abogada de Assange, de-
stacó la importancia del final de esta terrible saga 
judicial, subrayando que el proceso judicial en su 
contra siempre tuvo una naturaleza política y fue un 
ataque directo contra la libertad de prensa. Robinson 
explicó que la decisión de Estados Unidos de no con-
tinuar con otros cargos muestra el reconocimiento 
de la injusticia y el peligro que suponía para los dere-
chos de los periodistas y la libertad de expresión.

Por su parte, Stella Assange, esposa de Julian, 
expresó su alivio y agradecimiento hacia todos los 
que apoyaron la causa durante estos años. Resaltó 
el impacto personal y familiar de esta batalla legal 
prolongada, pero también reafirmó su compromiso 
en seguir luchando por la libertad de prensa y la 
protección de los derechos humanos. Pidió también 
que dejaran que su marido procesara todo el asunto 
antes de que declarase nada en público. El daño físi-
co y psicológico padecido por Assange será seguro 
tema candente en los próximos meses.

A mi juicio, la batalla por la verdad no termina 
con la posible liberación de Assange. Las redes so-
ciales, que en un principio prometían ser un canal 
de información transparente y accesible, se han 
convertido en un campo de batalla para la desinfor-
mación. Las fakenews se propagan rápidamente, y 
la capacidad de discernir entre hechos y ficción se 
ha convertido en una habilidad crítica en la era dig-
ital. Este problema se ha visto exacerbado por algo-
ritmos diseñados para maximizar la participación, 
a menudo promoviendo contenido sensacionalista 
o polarizador en lugar de información precisa y 
bien investigada.

A esta ya compleja situación se suma el miedo a 
cómo la inteligencia artificial podría empeorar las 
cosas. Las IA avanzadas tienen el potencial de gen-
erar contenido falso con una precisión y realismo 
inquietantes, desde noticias fabricadas hasta vid-
eos manipulados (deepfakes). La capacidad de las 
máquinas para crear y distribuir desinformación a 
gran escala podría superar fácilmente la capacidad 
de los humanos para verificar y desmentir estas 
falsedades. Esto plantea serias preocupaciones so-
bre el futuro de la información y la capacidad del 
público para tomar decisiones informadas.

La liberación de Julian Assange puede servir 
como un recordatorio global acerca de la importan-
cia de proteger a quienes se atreven a revelar la ver-
dad. Sin embargo, también debe ser un catalizador 
para una reflexión más amplia sobre el estado actu-
al del periodismo y la información en la era digital. 
Es imperativo que desarrollemos nuevas estrategias 
para combatir la desinformación y garantizar que 
la verdad prevalezca en medio de una inundación 
de falsedades.

Deberíamos aquí mismo, hipócritas lectores, re-
plantear cómo defendemos la verdad en un mun-
do cada vez más digital y complejo. La lucha por 
la transparencia y la veracidad en la información 
continua, y es una batalla que debemos enfrentar 
con determinación y creatividad. Los medios dig-
itales, y los híbridos como este, también impresos 
pero cuya mayoría lectora se alcance en el internet, 
deberíamos propiciar ese debate pronto.
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La señora criticona

Mi hijo L va a una clase de pintura a unos veinte minutos de Za-
catlán. La señal para adentrarnos a la zona montañosa es una 

iglesia amarilla a pie de carretera, después, flechas a la izquierda, a 
la derecha, izquierda otra vez y una larga vereda entre magueyes. En 
la entrada te reciben tres perros enormes y mal encarados, aunque de 
muy buen corazón.

La maestra L me da la bienvenida y me invita a sentirme cómoda en la 
cabaña de enfrente que hace las veces de restaurante y área de entrete-
nimiento los fines de semana. Cruzo los primeros manzanales y noto el 
silencio interrumpido por decenas de aves multicolores, un pie dentro y 
es como haber cruzado un portal a alguna cabaña ochentera irlandesa. 

Madera que cruje, ventanales con amuletos, lámparas esféricas de 
papel cruzando el comedor, objetos de metal colgando del techo, ma-
cetas, sillones floreados y una enorme vela derritiéndose en medio de 
la sala y ahí, una enorme estantería de libros en español. Los libros en 
inglés están enfrente junto a los juegos de mesa y rumbo a un área pe-
queña de escritorio con vista al jardín que pronto exploraré.

A primera vista noto Soy un gato de Natsume Soseki, versión cómic en 
azul, que se lee a la oriental, de atrás para delante, La amante del Río Nilo 
de la señora criticona Guadalupe Loaeza (una maestra de la universidad 
la odiaba y nos hizo odiarla también, sorry not sorry), de Mónica Lavín, 
Tonada de un viejo amor, con la esquina doblada en la página ochenta y 
algo y del que tengo la sospecha que se alguien lo olvidó y Crónica de una 
muerte anunciada de una editorial colombiana de 1983.

¿Por qué no releer a mi queridísimo Gabo con un libro que cuando se 
imprimió yo tenía cuatro añitos?

Decidí entonces queridos hipócritas lectores no cargar con mis li-
bros y pasar las dos horas que L pinta mariposas y escarabajos, leyendo 
cualquier cosa interesante que me encuentre en esa pequeña biblioteca 
pública que haré personal una vez por semana.

Y si de casualidad el lugar les dio curiosidad, pueden encontrarlo 
como Cabañas El Refugio, vayan y cuéntenme después.
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de la novela histórica mexicana. 
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de Mar fantasma (Seix Barral), una 
reedición de En la alcoba de un 
mundo (Seix Barral), sobre el poeta 
Xavier Villaurrutia, y la versión 
definitiva de Paraíso clausurado 
(Seix Barral), al que la crítica ha 
calificado como un clásico.
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bre el futuro de la información y la capacidad del 
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La liberación de Julian Assange puede servir 
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cia de proteger a quienes se atreven a revelar la ver-
dad. Sin embargo, también debe ser un catalizador 
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la verdad prevalezca en medio de una inundación 
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·María Clara de Greiff·
CAPÍTULO LI

Novela por entregas 

La semana sólo tiene dos días. Al menos esta sólo tiene lu-
nes y domingo. El lunes es anterior al domingo. Pero Ella 
la inicia domingo.

Domingo:
—Azul, hoy me visto de azul. Azul es el color de la espe-

ranza. Y también de la continuidad.
Ella renació alguna vez un día de noviembre en una mi-

rada azul y ahí sigue detenida, anidada por siempre.
Son las primeras palabras que Ella enuncia tras desper-

tar a las 6:00 am y alistarse para emprender el día rumbo 
a Ciudad Mendoza.

Así que se levanta, se baña, se prepara el café y se viste 
toda de azul. Besa a los críos en la frente. Les deja una 
cartita debajo de cada una de las almohadas. Toma el auto 
y se dirige al punto de encuentro. Allí está estacionada ya 
Caracolita alistando el equipo fotográfico.

En cuestión de ocho minutos llega por ellas el conduc-
tor en la camioneta de J.C. El conductor tiene un nombre 
hermoso: “Amado”. Caracolita y Ella se suben al carro y 
van rumbo a casa de JC a recogerlo. Él se sube al auto. La 
siguiente escala es el Oxxo donde los tres se nutren de su 
dosis de cafeína. Emprenden entonces el camino.

Los tres amigos conversan. Se asoman temas varios. La 
guerra de los egos, una batalla siempre perdida, los amo-
res, los desamores, la búsqueda. 

—La única opción de que aflore nuestro verdadero SER 
es asesinando al Ego —dice Ella. —Acabo de leer algo que 
me ha dejado marcada: “El amor es hijo de la libertad”.

—Y dicen que la “verdad es hija del tiempo” —responde JC.
¡Cuánta filosofía a tan tempranas horas!.
Caracolita toma y toma fotos. Tras una hora y media de 

camino llegan al sitio de encuentro: Fábrica Santa Rosa en 
Ciudad Mendoza, o más bien lo que queda de ésta.

Allí se encuentran también el Ingeniero Sánchez, el In-
geniero T. su esposa, la Sra. G. y el Sr. Raúl A. El día es 
azul, como azul es toda Ella. 

Empiezan en recorrido. Hay unos cerros verdes impo-
nentes que coronan la vista. Los árboles de este cerro cre-
cen en contrapicada. La naturaleza se desborda, el verde 
brota incontrolado. Cascada de verdes, verdes como arre-
cifes, verdes cataratas.

El grupo pasea por las instalaciones. Ella es de pron-
to una esponja que absorbe toda la información. Ella se 
adentra, navega en el tiempo y en las vivencias ajenas a 
través de las voces de los otros. Ajenas y plenas, donde 
brota el verde y la dicha. Todos ellos inundados de recuer-
dos que afloran, de una época dorada en una planta textil 
donde transcurrieron 36 años de vida del Ingeniero T.

Hay mujeres que tienen eso que llaman “sofisticación”. 
Hay mujeres. La sofisticación es eso que llaman “garbo”. 
Así es la esposa del Ingeniero T. La Señora G. Mayúscu-
la tiene además una singular mezcla de sofisticación con 
temple jarocho. Extraña la mezcla y también seductora. 
Hay cuerpos que hablan. Hay cuerpos que se devanean 
con seguridad. Hay miradas ácua, no agua. ÁCUA. Esa es 
la mirada de la Señora G. Mayúscula. Mujer se escribe con 
M Mayúscula. Una mirada que invita a adentrarse en ella. 
Una mirada que invita al descubrimiento. Una mirada que 
llama. Y la voz. La voz. Esa voz firme, tenaz, franca. El co-
razón habla.

—El corazón es un poeta que habla. Ahora que estoy de 
regreso digo: “Ay Dios mío cuánta belleza se fue”, pero 
permanece, danza en mi memoria. Si pudiera regresar 
el tiempo, si pudiera regresar el tiempo, si pudiera re-
gresar el tiempo —dice el talante de la voz de la Sra. G. 
Mayúscula.

La Señora G Mayúscula, camina del brazo de su dulce 
marido el Ingeniero T. Ese hombre dotado de candidez 
que a cada paso que da palpita en el tiempo y se llena de 
añoranza de esos  años dorados en su entrañable Santa 
Rosa.

—Este árbol lo sembré yo, pensé que era de aguacates y 
resultó ser jinicuil. Recuerdo a los niños tirando las vainas 
–dice el Ingeniero T.

Y así, a cada paso, en cada rincón, en cada intersticio, en 
cada espacio, en cada ángulo hay unos ojos azules dota-
dos de reminiscencias y también de completud. Hay mira-
das plenas como océanos tibios y mansos.

La Sra. G. Mayúscula le susurra al esposo:
—¿Recuerdas nuestras caminatas en la noche cuando me 

decías: “me acompañas  a darle un rondín a la fábrica?”
A la entrada hay un gallito sonriente. Es un gallito galo. 

De colores, el gallo. Juguetón y casi orgulloso de su porte. 
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Presumido permanece intemporal. Ahí está. Estático. Em-
blemático el animal. Casi soberbio. Casi sonriente. Se ríe 
del tiempo. El tiempo pasa. El Gallito-Galo-de-Santa-Ro-
sa que desafía el tiempo está instalado en todo su SER.

El grupo se toma fotos con el gallito. Todos posan para 
el Gallito-Galo-de-Santa-Rosa. No posan con él, posan 
para él. Sólo que ellos no lo saben. Pero con que lo sepa el 
Gallito-Galo-de-Santa-Rosa basta. Es una gallito supre-
mo que ha resistido desde 1896 que fue fundada la Planta 
Textil Santa Rosa, hasta el ahora que es siempre.

El recorrido es minucioso en cada área de la planta tex-
til, en cada departamento y procedimiento; el hilado, el 
pre-teñido, el acabado, el mercerizado, el descrude, el 
blanqueo, el estampado. Esas máquinas del viejo conti-
nente, atrapadas en el tiempo, en el verde y el polvo, iner-
tes en la prisión de los litigios humanos. Dice el poema de 
José Asunción Silva Vejeces:

Las cosas viejas, tristes, desteñidas, 
Sin voz y sin color, saben secretos 
De las épocas muertas, de las vidas 
Que ya nadie conserva en la memoria, 
Y a veces a los hombres, cuando inquietos 
Las miran y las palpan, con extrañas 
Voces de agonizante dicen, paso, 
Casi al oído, alguna rara historia 
Que tiene oscuridad de telarañas, 
Son de laúd, y suavidad de raso.

Y así permanecen estas maquinarias textiles del siglo 
pasado en reposo. Mansas, a la espera. Simplemente a la 
espera. Llenas de secretos. Resistiendo todos los tiempos, 
los abandonos y despojos.

JC y el Ingeniero Sánchez se han raptado a Caracolita y 
al lente de su cámara que dispara sin descanso empeña-
do en capturar cada instante, cada fragmento del tiempo 
roto, “del tiempo perdido”.

Abandonan la planta. Ella sólo escucha y observa. Aten-
ta a cada explicación. Cada exposición por parte del Inge-

niero T. que es toda una cátedra de excelencia académica 
sobre el teñido y estampado de las telas.

Se retiran de la Planta y emprenden viaje rumbo a Ori-
zaba al Restaurant Romanchu a comer los famosos y ya 
no tan prestigiados “langostinos al mojo de ajo”. Sí claro y 
también a ver la final de futbol México-Argentina.

La realidad y la esperanza parecen estar reñidas des-
de siempre. Ella se sienta al lado del Ingeniero Sánchez 
que tiene una vena futbolera por mucho superada por un 
arraigado nacionalismo:

—¿Y que si ellos tienen a Messi? No ha metido un solo 
gol en todo este mundial. Nosotros tenemos a Chicharito, 
a Rafa Márquez a Ochoa, a Giovani dos Santos.

Así que todos piden tequila, excepto JC y la Sra. G. 
Mayúscula.

Los ánimos se exacerban. Ella poco entiende de fut-
bol, pero hay  energías que simple y sencillamente se 
contagian.

Caracolita está sentada al otro extremo de la mesa al lado 
de la Sra. G. Mayúscula. Ella está casi en frente, a su lado 
derecho el Ingeniero Sánchez y el Señor Raúl Alvarado. En 
la cabecera de la mesa el Ingeniero T. y su hijo JC a su izquier-
da. A la izquierda del padre y la derecha de la madre.

Entonces brindan eufóricos y también nostálgicos tras 
la reciente despedida de Santa Rosa.

Empieza el partido. El Ingeniero Sánchez que ya es un 
comensal harto conocido en el Romanchu dice:

—Oye viejo, tráete unos limoncitos y a ver si por favor me 
mueves el candil para que pueda ver bien la pantalla.

Instrucciones que son acatadas de inmediato.
Hay un ADONIS en la mesa, ajeno a su pose de modelo. 

Que no es pose. Simplemente es así, naturalmente em-
brujador. Lo devora la masculinidad. Le duele la sonrisa 
y toda la hermosura. Le duele el encanto. Le duele ese ser 
interno transparente, dulce y que se asoma noble. Al lado 
del Adonis hay una madre orgullosísima del hijo, del ma-
rido, de la familia. Esa madre es la Sra. G. Mayúscula que 
brilla en todo el Restaurant Romanchu con esos modales 
aristocráticos de la Realeza Danesa. 
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·María Clara de Greiff·
CAPÍTULO LI

Novela por entregas 

La semana sólo tiene dos días. Al menos esta sólo tiene lu-
nes y domingo. El lunes es anterior al domingo. Pero Ella 
la inicia domingo.

Domingo:
—Azul, hoy me visto de azul. Azul es el color de la espe-

ranza. Y también de la continuidad.
Ella renació alguna vez un día de noviembre en una mi-

rada azul y ahí sigue detenida, anidada por siempre.
Son las primeras palabras que Ella enuncia tras desper-

tar a las 6:00 am y alistarse para emprender el día rumbo 
a Ciudad Mendoza.

Así que se levanta, se baña, se prepara el café y se viste 
toda de azul. Besa a los críos en la frente. Les deja una 
cartita debajo de cada una de las almohadas. Toma el auto 
y se dirige al punto de encuentro. Allí está estacionada ya 
Caracolita alistando el equipo fotográfico.

En cuestión de ocho minutos llega por ellas el conduc-
tor en la camioneta de J.C. El conductor tiene un nombre 
hermoso: “Amado”. Caracolita y Ella se suben al carro y 
van rumbo a casa de JC a recogerlo. Él se sube al auto. La 
siguiente escala es el Oxxo donde los tres se nutren de su 
dosis de cafeína. Emprenden entonces el camino.

Los tres amigos conversan. Se asoman temas varios. La 
guerra de los egos, una batalla siempre perdida, los amo-
res, los desamores, la búsqueda. 

—La única opción de que aflore nuestro verdadero SER 
es asesinando al Ego —dice Ella. —Acabo de leer algo que 
me ha dejado marcada: “El amor es hijo de la libertad”.

—Y dicen que la “verdad es hija del tiempo” —responde JC.
¡Cuánta filosofía a tan tempranas horas!.
Caracolita toma y toma fotos. Tras una hora y media de 

camino llegan al sitio de encuentro: Fábrica Santa Rosa en 
Ciudad Mendoza, o más bien lo que queda de ésta.

Allí se encuentran también el Ingeniero Sánchez, el In-
geniero T. su esposa, la Sra. G. y el Sr. Raúl A. El día es 
azul, como azul es toda Ella. 

Empiezan en recorrido. Hay unos cerros verdes impo-
nentes que coronan la vista. Los árboles de este cerro cre-
cen en contrapicada. La naturaleza se desborda, el verde 
brota incontrolado. Cascada de verdes, verdes como arre-
cifes, verdes cataratas.

El grupo pasea por las instalaciones. Ella es de pron-
to una esponja que absorbe toda la información. Ella se 
adentra, navega en el tiempo y en las vivencias ajenas a 
través de las voces de los otros. Ajenas y plenas, donde 
brota el verde y la dicha. Todos ellos inundados de recuer-
dos que afloran, de una época dorada en una planta textil 
donde transcurrieron 36 años de vida del Ingeniero T.

Hay mujeres que tienen eso que llaman “sofisticación”. 
Hay mujeres. La sofisticación es eso que llaman “garbo”. 
Así es la esposa del Ingeniero T. La Señora G. Mayúscu-
la tiene además una singular mezcla de sofisticación con 
temple jarocho. Extraña la mezcla y también seductora. 
Hay cuerpos que hablan. Hay cuerpos que se devanean 
con seguridad. Hay miradas ácua, no agua. ÁCUA. Esa es 
la mirada de la Señora G. Mayúscula. Mujer se escribe con 
M Mayúscula. Una mirada que invita a adentrarse en ella. 
Una mirada que invita al descubrimiento. Una mirada que 
llama. Y la voz. La voz. Esa voz firme, tenaz, franca. El co-
razón habla.

—El corazón es un poeta que habla. Ahora que estoy de 
regreso digo: “Ay Dios mío cuánta belleza se fue”, pero 
permanece, danza en mi memoria. Si pudiera regresar 
el tiempo, si pudiera regresar el tiempo, si pudiera re-
gresar el tiempo —dice el talante de la voz de la Sra. G. 
Mayúscula.

La Señora G Mayúscula, camina del brazo de su dulce 
marido el Ingeniero T. Ese hombre dotado de candidez 
que a cada paso que da palpita en el tiempo y se llena de 
añoranza de esos  años dorados en su entrañable Santa 
Rosa.

—Este árbol lo sembré yo, pensé que era de aguacates y 
resultó ser jinicuil. Recuerdo a los niños tirando las vainas 
–dice el Ingeniero T.

Y así, a cada paso, en cada rincón, en cada intersticio, en 
cada espacio, en cada ángulo hay unos ojos azules dota-
dos de reminiscencias y también de completud. Hay mira-
das plenas como océanos tibios y mansos.

La Sra. G. Mayúscula le susurra al esposo:
—¿Recuerdas nuestras caminatas en la noche cuando me 

decías: “me acompañas  a darle un rondín a la fábrica?”
A la entrada hay un gallito sonriente. Es un gallito galo. 

De colores, el gallo. Juguetón y casi orgulloso de su porte. 
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Presumido permanece intemporal. Ahí está. Estático. Em-
blemático el animal. Casi soberbio. Casi sonriente. Se ríe 
del tiempo. El tiempo pasa. El Gallito-Galo-de-Santa-Ro-
sa que desafía el tiempo está instalado en todo su SER.

El grupo se toma fotos con el gallito. Todos posan para 
el Gallito-Galo-de-Santa-Rosa. No posan con él, posan 
para él. Sólo que ellos no lo saben. Pero con que lo sepa el 
Gallito-Galo-de-Santa-Rosa basta. Es una gallito supre-
mo que ha resistido desde 1896 que fue fundada la Planta 
Textil Santa Rosa, hasta el ahora que es siempre.

El recorrido es minucioso en cada área de la planta tex-
til, en cada departamento y procedimiento; el hilado, el 
pre-teñido, el acabado, el mercerizado, el descrude, el 
blanqueo, el estampado. Esas máquinas del viejo conti-
nente, atrapadas en el tiempo, en el verde y el polvo, iner-
tes en la prisión de los litigios humanos. Dice el poema de 
José Asunción Silva Vejeces:

Las cosas viejas, tristes, desteñidas, 
Sin voz y sin color, saben secretos 
De las épocas muertas, de las vidas 
Que ya nadie conserva en la memoria, 
Y a veces a los hombres, cuando inquietos 
Las miran y las palpan, con extrañas 
Voces de agonizante dicen, paso, 
Casi al oído, alguna rara historia 
Que tiene oscuridad de telarañas, 
Son de laúd, y suavidad de raso.

Y así permanecen estas maquinarias textiles del siglo 
pasado en reposo. Mansas, a la espera. Simplemente a la 
espera. Llenas de secretos. Resistiendo todos los tiempos, 
los abandonos y despojos.

JC y el Ingeniero Sánchez se han raptado a Caracolita y 
al lente de su cámara que dispara sin descanso empeña-
do en capturar cada instante, cada fragmento del tiempo 
roto, “del tiempo perdido”.

Abandonan la planta. Ella sólo escucha y observa. Aten-
ta a cada explicación. Cada exposición por parte del Inge-

niero T. que es toda una cátedra de excelencia académica 
sobre el teñido y estampado de las telas.

Se retiran de la Planta y emprenden viaje rumbo a Ori-
zaba al Restaurant Romanchu a comer los famosos y ya 
no tan prestigiados “langostinos al mojo de ajo”. Sí claro y 
también a ver la final de futbol México-Argentina.

La realidad y la esperanza parecen estar reñidas des-
de siempre. Ella se sienta al lado del Ingeniero Sánchez 
que tiene una vena futbolera por mucho superada por un 
arraigado nacionalismo:

—¿Y que si ellos tienen a Messi? No ha metido un solo 
gol en todo este mundial. Nosotros tenemos a Chicharito, 
a Rafa Márquez a Ochoa, a Giovani dos Santos.

Así que todos piden tequila, excepto JC y la Sra. G. 
Mayúscula.

Los ánimos se exacerban. Ella poco entiende de fut-
bol, pero hay  energías que simple y sencillamente se 
contagian.

Caracolita está sentada al otro extremo de la mesa al lado 
de la Sra. G. Mayúscula. Ella está casi en frente, a su lado 
derecho el Ingeniero Sánchez y el Señor Raúl Alvarado. En 
la cabecera de la mesa el Ingeniero T. y su hijo JC a su izquier-
da. A la izquierda del padre y la derecha de la madre.

Entonces brindan eufóricos y también nostálgicos tras 
la reciente despedida de Santa Rosa.

Empieza el partido. El Ingeniero Sánchez que ya es un 
comensal harto conocido en el Romanchu dice:

—Oye viejo, tráete unos limoncitos y a ver si por favor me 
mueves el candil para que pueda ver bien la pantalla.

Instrucciones que son acatadas de inmediato.
Hay un ADONIS en la mesa, ajeno a su pose de modelo. 

Que no es pose. Simplemente es así, naturalmente em-
brujador. Lo devora la masculinidad. Le duele la sonrisa 
y toda la hermosura. Le duele el encanto. Le duele ese ser 
interno transparente, dulce y que se asoma noble. Al lado 
del Adonis hay una madre orgullosísima del hijo, del ma-
rido, de la familia. Esa madre es la Sra. G. Mayúscula que 
brilla en todo el Restaurant Romanchu con esos modales 
aristocráticos de la Realeza Danesa. 
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Hay también unas sonrisas cómplices femeninas de Ca-
racolita y Ella y también unas miradas que se encuentran 
y se asienten.

—¡Cabrones! sí lo marcaron y estuvo fuera de lugar. Gri-
ta el Ingeniero Sánchez y se empina el tequila para pasar 
el trago amargo del gol recién anotado.

El Ingeniero T. dice:
—Los argentinos son sietemesinos porque ni su madre 

los aguanta nueve meses.
JC Adonis se levanta de la mesa. Sale a fumar. Ella toma 

su silla. La Sra. G. Mayúscula entonces le cuenta a Ella 
una historia de los amores sin fronteras.

—Cuando estaba muy chica le pregunté a mi madre si 
me quería mucho y ella me respondió: “Había una vez un 
muchacho que se enamoró perdidamente de una mujer 
pero ella no le hacía caso a él. Entonces ella le dijo: 

—Demuéstrame tu cariño trayéndome el corazón de tu 
madre pero tiene que llegar todavía caliente.

El muchacho fue y le arrancó el corazón a su mamá, sa-
lió corriendo con él, se tropezó y el corazón salió volando. 
El corazón entonces le dijo a ese muchacho: “¿te hiciste 
daño mijito?”.

Fin del relato que es más bien una lección. 
Acaba el partido que acaba también con los ánimos. El 

Ingeniero Sánchez es un espectro. 
La Sra. G Mayúscula mira a su marido y le dice a Ella:
—No podré caminar sin él.
Todos retornan a Puebla.

Lunes:
En este lunes que es anterior al domingo, acontece toda 
la semana. Tras cuatro meses de silencio, Ella recibe un 
correo electrónico desde Frisco de una K Mayúscula ex-
traviada en las rutas de su geografía amorosa. Casi per-
dida, más nunca olvidada. El correo electrónico política-
mente correcto dice: “bla..bla..bla..bla.. extraño nuestras 
conversaciones…bla…bla…bla…no he tomado un solo 
tequila desde que te fuiste…lo mejor para tí siempre”. Ella 
respira el tono afable del mensaje y un vaho tibio la abraza 
toda. Ella no responde. Al menos no de inmediato. John 
Mayer entona “Do you know me?”:

It’s just the strangest thing 
I’ve seen your face somewhere 
And early evening dream 
A past night love affair 
Do you know me? At all 
Do you know me? At all 
 
In all my reverie 
I thought I felt us there 
A feather in my hand 
a flower in your hair 
Do you know me? At all 
Do you know me? At all 
 
Do you know me? At all 
Do you know me? At all 

…me reinvento en los tiempos ajenos. Trasego en las vo-
ces que me transportan a sus historias. Mi huella en tus 
ojos azules que me esperan. Y yo les devuelvo el brillo y el 
aliento. Pronto.
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Hay también unas sonrisas cómplices femeninas de Ca-
racolita y Ella y también unas miradas que se encuentran 
y se asienten.

—¡Cabrones! sí lo marcaron y estuvo fuera de lugar. Gri-
ta el Ingeniero Sánchez y se empina el tequila para pasar 
el trago amargo del gol recién anotado.

El Ingeniero T. dice:
—Los argentinos son sietemesinos porque ni su madre 

los aguanta nueve meses.
JC Adonis se levanta de la mesa. Sale a fumar. Ella toma 

su silla. La Sra. G. Mayúscula entonces le cuenta a Ella 
una historia de los amores sin fronteras.

—Cuando estaba muy chica le pregunté a mi madre si 
me quería mucho y ella me respondió: “Había una vez un 
muchacho que se enamoró perdidamente de una mujer 
pero ella no le hacía caso a él. Entonces ella le dijo: 

—Demuéstrame tu cariño trayéndome el corazón de tu 
madre pero tiene que llegar todavía caliente.

El muchacho fue y le arrancó el corazón a su mamá, sa-
lió corriendo con él, se tropezó y el corazón salió volando. 
El corazón entonces le dijo a ese muchacho: “¿te hiciste 
daño mijito?”.

Fin del relato que es más bien una lección. 
Acaba el partido que acaba también con los ánimos. El 

Ingeniero Sánchez es un espectro. 
La Sra. G Mayúscula mira a su marido y le dice a Ella:
—No podré caminar sin él.
Todos retornan a Puebla.

Lunes:
En este lunes que es anterior al domingo, acontece toda 
la semana. Tras cuatro meses de silencio, Ella recibe un 
correo electrónico desde Frisco de una K Mayúscula ex-
traviada en las rutas de su geografía amorosa. Casi per-
dida, más nunca olvidada. El correo electrónico política-
mente correcto dice: “bla..bla..bla..bla.. extraño nuestras 
conversaciones…bla…bla…bla…no he tomado un solo 
tequila desde que te fuiste…lo mejor para tí siempre”. Ella 
respira el tono afable del mensaje y un vaho tibio la abraza 
toda. Ella no responde. Al menos no de inmediato. John 
Mayer entona “Do you know me?”:

It’s just the strangest thing 
I’ve seen your face somewhere 
And early evening dream 
A past night love affair 
Do you know me? At all 
Do you know me? At all 
 
In all my reverie 
I thought I felt us there 
A feather in my hand 
a flower in your hair 
Do you know me? At all 
Do you know me? At all 
 
Do you know me? At all 
Do you know me? At all 

…me reinvento en los tiempos ajenos. Trasego en las vo-
ces que me transportan a sus historias. Mi huella en tus 
ojos azules que me esperan. Y yo les devuelvo el brillo y el 
aliento. Pronto.
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Disneylandia y la cuna del pensamiento mágico 
(Viaje y mal viaje en Orlando) 
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La confirmación de que el cán-
cer u otra  enfermedad grave 

te deja dócil y receptiva a cual-
quier nueva experiencia, es que 
uno acabará por visitar sitios a 
los cuales jamás hubiera elegido 
viajar voluntariamente en la im-
punidad corporal. 

En mi caso, esos dos destinos 
son Disney (en cualquiera de sus 
sucursales) y Las Vegas. Creo que 
la gente que va emocionada en la 
infancia y pubertad al paraíso de 
las caricaturas y los cuentos de 
hadas, a la postre son los adultos 
que se enloquecen de ir a la tierra 
de los Elvises Fakes y las tragamo-
nedas. Ambos destinos me han 
parecido siempre lugares no su-
rrealistas (aunque hay escenas y 
personajes del tipo) sino que bor-
dean la esquizofrenia en kilóme-
tros y kilómetros de estimulación 
visual y delirio auditivo corona-
do por olores tóxicos a chatarra y 
perversión. 

Me han invitado a ir varias 
veces a Las Vegas, y en cada una 
de esas invitaciones he sido re-
prendida porque “no sé lo que 
me pierdo”, cuando sé, o más 
bien estoy segura, que ir me 
llevaría a un estado de neurosis 
máxima seguida por una depre-
sión súbita. 

Los que me sonsacan a ir dicen 
que se come muy bien…. ¿Qué 
es comer bien? Visitar un buen 
lugar de carnes o cangrejos  a 
sobreprecio… para eso voy a 
Argentina. Se come bien en Ma-
drid, en Portugal, en México, no 
en Las Vegas. Y mucho menos 
si se confunde el buen comer 
con el atascarse. En lo particu-
lar soy enemiga de los hoteles 
que no tienen menú a la carta. 
Hace muchos años trabajé en 
un complejo de cuatro hoteles 
gigantescos en la Riviera Maya, 
y créanme: aunque de las pare-
des del hotel cuelguen diplomas 
y reconocimientos y certificacio-
nes de limpieza, entrar a las co-
cinas y ver cómo se reciclan las 
piñas para llenarlas de ceviche, 
y las conchas para rellenarlas de 
ostión rockefeller, te hace reafir-
mar que no existe cocina impo-
luta, y que las babas de todos los 
huéspedes son recicladas. Y de 
cómo se lavan los trastes mejor 
no hablamos. 

Así los grandes emporios ho-
teleros en México, y por supues-
to que es igual o peor en Estados 
Unidos. 

Pues bien, pasar a la orilla del 
precipicio a principios de año 
me hizo ser más laxa, así que me 
aventuré a ir a Orlando, Florida, 
para alcanzar a mi hija que iría 
con su familia paterna a la aven-
tura de los parques temáticos. 
Era una asignatura pendiente: 
nuestras niñas crecieron viendo 
a las princesas y ahora de adul-
tas estaban listas para confron-
tar al mito que ha enfermado 
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a la humanidad de eso que se 
conoce como amor romántico, 
el pensamiento mágico que un 
señor listo y medio degenerado 
reinventó y magnificó llevando 
esas historias a la pantalla gran-
de. Los cuentos de nos cuentan 
que el amor es mecánico , que 
uno se conoce, se enamora, sur-
ge algún conflicto auspiciado 
por las villanías de algún envi-
dioso, pero que al final triunfa 
la virtud y los personajes serán, 
una vez que la pantalla envanez-
ca, felices por siempre. 

Lo curioso es que durante 
años, nuestra inocencia propia 
de la edad no nos hacía reflexio-
nar qué es lo que pasaba al día 
siguiente de la boda entre el 
príncipe encantador y la sirvien-
ta chula que se volvía monarca 
del pueblo.  La televisión y el 
cine rosa de Disney, era lo que 
Charly García nombraría en una 
de sus canciones más tiernas de 
senectud como La máquina de 
ser feliz. Y las niñas enajenadas 
y acicateadas por sus madres 

frustradas por la vida domés-
tica fuera del tecnicolor, no re-
parábamos bien en la falacia de 
esas historias, cuando bastaba 
con apagar la tele y ver el álbum 
familiar: las fotos de los verda-
deros días después de mañana, 
es decir, cuando las “princesas” 
de carne y hueso se sacaban el 
vestido de novia y encontraban 
ebrio al príncipe desde la noche 
de bodas, y de ahí pa'l real todo 
se volvía brumoso, monótono y 
violento. Y el “vivieron felices 
por siempre” duraba poco: has-
ta que caen las máscaras y la 
realidad derroca al pensamien-
to mágico hasta concluir que la 
boda es el inicio de una cadena 
perpetua.

Ese es el Disney que inició el 
señor Walt, a quienes los más 
maliciosos señalan de viejo de-
pravado, o sea, de haber crea-
do ese mundo de fantasía para 
saciar sus deseos malsanos con 
menores de edad, pero ese es 
un rumor no confirmado, aun-
que algo hay de eso dentro de 
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los parques: para quien va alie-
nado a ver carros alegóricos, 
botargas del oso Pooh y subir 
a los juegos más vertiginosos, 
se pasa por alto un ambiente 
sórdido que polariza  con la 
inocencia de los infantes que 
aplauden y sonríen al ver a sus 
personajes favoritos o al poner-
se la capa de Harry Potter lue-
go de haber hecho una cola de 
hora y media para presenciar 
un derroche de magistral tec-
nología que raya con la idea de 
ser una bella arte: la realidad 
aumentada y los hologramas. 

En esas filas interminables 
uno también es testigo de de la 
enfermedad y la miseria huma-
na. Sobre todo en el parque lla-
mado Magic Kingdom, que es la 
idea original del señor Disney; 
un sitio con microclimas fantás-
ticos que van de lo sublime a lo 
ridículo y hasta a lo patológico. 

El segundo día que estuve 
en Orlando tocó ir a la sede del 
castillo encantado que sale en 
la cortinilla principal de todas 

las películas del sello Disney, y 
entre esas callejuelas mediava-
les-tikis-westeras y futuristas 
en las que la música está perfec-
tamente planeada para que no 
pase desapercibida a pesar de 
los decibeles escalofriantes de 
la gringada estupidizada por la 
sacarosa y las grasas trans, mi 
mente solo ponía en off ese rui-
deral estrambótico para ponerle 
play (alterno) al cover que el ca-
nadiense León Redbone hizo de 
la canción del Pinocchio origi-
nal, When you wish upon a star. 
Redbone es un personaje muy 
muy peculiar que usted puede 
ver en YouTube, es un músico de 
culto maravilloso que descubrí 
en una película de Woody Allen; 
y cuya facha (la de Redbone) es 
similar a la de un padrote de los 
años cincuenta. Lentes oscuros, 
sombrero a lo Gilligan, traje de 
tres piezas blanco y zapatos bi-
color. El atuendo de un palurdo 
padrote o de un pederasta perdi-
do en Cancún o Disney. 

Por otro lado, recuerdo que 

mi camarada Jis, el monero, al-
guna vez reseñó en su programa 
de La Chora, su visita al mismo 
parque, y mencionó una idea 
que me persiguió todo el primer 
día: que hacer las filas en Disney 
se debería de tomar en cuenta 
como una atracción en sí misma. 

Es en las filas en donde uno 
suda penitentemente mientras 
bebe una soda rebajada y obser-
va al ganado parlante que pasa 
por ahí en espera de su porción 
de paraíso; a mí me llamó la 
atención una familia peculiar 
conformada por papá (de unos 
42), mamá (de igual edad pero 
más cacaloteada) e hijo: un pel-
mazo como de 16 años. 

Los atuendos coronaban la 
experiencia total del orgullo 
americano, los dignos hijos del 
tío Sam que asan salchichas por 
la tarde del 4 de julio, mientras 
el vecino se masturba viendo a 
Geraldo o El precio de la historia. 

El papá tenía puesto un som-
brero alto de pico con lunitas 
como el de Mickey en Fantasía; 

playera inundada de donas ro-
sas de Los Simpson, shorts abajo 
de la rodilla de Minions, calcetas 
de Los cazafantasmas y Crocs 
edición especial con orejas de el 
ogro Shrek. 

Pero su cara no empataba con 
la ñoñería de su outfit, porque 
más bien parecía un motorhead 
vikingo adicto al foco de crack 
que podría haber vestido una 
playera de Sepultura o de Ed-
die (mascota de Iron Maiden) 
matando a tubazos a Margaret 
Tatcher. El señor era la mate-
rialización de la dualidad esqui-
zofrénica o más bien de la ini-
gualable patología bobalicona 
gringa. 

La mamá solo iba coronada 
por unas oreja de Minie Mou-
se con lentejuelas. La señora se 
veía harta por el calor, metida 
en la vergüenza de llevar a ese 
árbol de navidad en drogas que 
era el marido. 

El hijo, que es seguramente 
quien pidió visitar el parque, iba 
ataviado de pies a cabeza como 
pato Donald. No pude verle el 
rostro, pero quise imaginarlo pe-
lirrojo, algo ambiguo en su acti-
tud en contraposición con el teto 
disfraz de pato, algo así como el 
niño pecoso de la revista Mad o 
el mismísimo GOG de Giovanni 
Papini.

Mi reporte mental de lo que es 
Disney no exime que me haya di-
vertido mucho, en primer lugar 
porque hay juegos que son una 
pasada, y porque estaba con mi 
amada hija, pero también por-
que es un semillero de persona-
jes animados e inanimados, es 
decir, en el sentido estricto de la 
palabra: de gente con y sin alma. 

Lo mismo que supongo que 
ves en Las Vegas; gente en pro-
zac explotando de un placer casi 
sexual  al perder su dinero, y 
con la falsa sensación de recu-
perarlo. Banda que jura que los 
espectáculos que se ven ahí son 
artistas de primer nivel, cuando 
si se tiene un poco de criterio es 
fácil reconocer que lo mejorcito 
que hoy se presenta es la Gaga 
y en su momento Elvis (aunque 
curiosamente ese paraíso de 
tablaroca y del más arriesgado 
mal gusto acabó con él). 

Pero bueno… cada quien ve y 
va a la Venecia que quiere (a la 
real o a la fake). 

Lo que sí puedo decir es que 
no regresaría a Disneylandia ni 
aunque me pagaran. Es dema-
siado friki para mí; en otro mo-
mento de mi vida hubiera sido 
una experiencia absolutamente 
de mal viaje y depresión por el 
consumo rapaz y la alienación 
colectiva, sin embargo, aguanté 
la embestida, el calor y el desfal-
co porque quién soy yo para no 
disfrutar lo que la vida me ofre-
ce nuevamente con intensidad.



 www.hipocritalector.com34 | Lunes 1 de Julio de 2024

Disneylandia y la cuna del pensamiento mágico 
(Viaje y mal viaje en Orlando) 
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La confirmación de que el cán-
cer u otra  enfermedad grave 

te deja dócil y receptiva a cual-
quier nueva experiencia, es que 
uno acabará por visitar sitios a 
los cuales jamás hubiera elegido 
viajar voluntariamente en la im-
punidad corporal. 

En mi caso, esos dos destinos 
son Disney (en cualquiera de sus 
sucursales) y Las Vegas. Creo que 
la gente que va emocionada en la 
infancia y pubertad al paraíso de 
las caricaturas y los cuentos de 
hadas, a la postre son los adultos 
que se enloquecen de ir a la tierra 
de los Elvises Fakes y las tragamo-
nedas. Ambos destinos me han 
parecido siempre lugares no su-
rrealistas (aunque hay escenas y 
personajes del tipo) sino que bor-
dean la esquizofrenia en kilóme-
tros y kilómetros de estimulación 
visual y delirio auditivo corona-
do por olores tóxicos a chatarra y 
perversión. 

Me han invitado a ir varias 
veces a Las Vegas, y en cada una 
de esas invitaciones he sido re-
prendida porque “no sé lo que 
me pierdo”, cuando sé, o más 
bien estoy segura, que ir me 
llevaría a un estado de neurosis 
máxima seguida por una depre-
sión súbita. 

Los que me sonsacan a ir dicen 
que se come muy bien…. ¿Qué 
es comer bien? Visitar un buen 
lugar de carnes o cangrejos  a 
sobreprecio… para eso voy a 
Argentina. Se come bien en Ma-
drid, en Portugal, en México, no 
en Las Vegas. Y mucho menos 
si se confunde el buen comer 
con el atascarse. En lo particu-
lar soy enemiga de los hoteles 
que no tienen menú a la carta. 
Hace muchos años trabajé en 
un complejo de cuatro hoteles 
gigantescos en la Riviera Maya, 
y créanme: aunque de las pare-
des del hotel cuelguen diplomas 
y reconocimientos y certificacio-
nes de limpieza, entrar a las co-
cinas y ver cómo se reciclan las 
piñas para llenarlas de ceviche, 
y las conchas para rellenarlas de 
ostión rockefeller, te hace reafir-
mar que no existe cocina impo-
luta, y que las babas de todos los 
huéspedes son recicladas. Y de 
cómo se lavan los trastes mejor 
no hablamos. 

Así los grandes emporios ho-
teleros en México, y por supues-
to que es igual o peor en Estados 
Unidos. 

Pues bien, pasar a la orilla del 
precipicio a principios de año 
me hizo ser más laxa, así que me 
aventuré a ir a Orlando, Florida, 
para alcanzar a mi hija que iría 
con su familia paterna a la aven-
tura de los parques temáticos. 
Era una asignatura pendiente: 
nuestras niñas crecieron viendo 
a las princesas y ahora de adul-
tas estaban listas para confron-
tar al mito que ha enfermado 
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a la humanidad de eso que se 
conoce como amor romántico, 
el pensamiento mágico que un 
señor listo y medio degenerado 
reinventó y magnificó llevando 
esas historias a la pantalla gran-
de. Los cuentos de nos cuentan 
que el amor es mecánico , que 
uno se conoce, se enamora, sur-
ge algún conflicto auspiciado 
por las villanías de algún envi-
dioso, pero que al final triunfa 
la virtud y los personajes serán, 
una vez que la pantalla envanez-
ca, felices por siempre. 

Lo curioso es que durante 
años, nuestra inocencia propia 
de la edad no nos hacía reflexio-
nar qué es lo que pasaba al día 
siguiente de la boda entre el 
príncipe encantador y la sirvien-
ta chula que se volvía monarca 
del pueblo.  La televisión y el 
cine rosa de Disney, era lo que 
Charly García nombraría en una 
de sus canciones más tiernas de 
senectud como La máquina de 
ser feliz. Y las niñas enajenadas 
y acicateadas por sus madres 

frustradas por la vida domés-
tica fuera del tecnicolor, no re-
parábamos bien en la falacia de 
esas historias, cuando bastaba 
con apagar la tele y ver el álbum 
familiar: las fotos de los verda-
deros días después de mañana, 
es decir, cuando las “princesas” 
de carne y hueso se sacaban el 
vestido de novia y encontraban 
ebrio al príncipe desde la noche 
de bodas, y de ahí pa'l real todo 
se volvía brumoso, monótono y 
violento. Y el “vivieron felices 
por siempre” duraba poco: has-
ta que caen las máscaras y la 
realidad derroca al pensamien-
to mágico hasta concluir que la 
boda es el inicio de una cadena 
perpetua.

Ese es el Disney que inició el 
señor Walt, a quienes los más 
maliciosos señalan de viejo de-
pravado, o sea, de haber crea-
do ese mundo de fantasía para 
saciar sus deseos malsanos con 
menores de edad, pero ese es 
un rumor no confirmado, aun-
que algo hay de eso dentro de 
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los parques: para quien va alie-
nado a ver carros alegóricos, 
botargas del oso Pooh y subir 
a los juegos más vertiginosos, 
se pasa por alto un ambiente 
sórdido que polariza  con la 
inocencia de los infantes que 
aplauden y sonríen al ver a sus 
personajes favoritos o al poner-
se la capa de Harry Potter lue-
go de haber hecho una cola de 
hora y media para presenciar 
un derroche de magistral tec-
nología que raya con la idea de 
ser una bella arte: la realidad 
aumentada y los hologramas. 

En esas filas interminables 
uno también es testigo de de la 
enfermedad y la miseria huma-
na. Sobre todo en el parque lla-
mado Magic Kingdom, que es la 
idea original del señor Disney; 
un sitio con microclimas fantás-
ticos que van de lo sublime a lo 
ridículo y hasta a lo patológico. 

El segundo día que estuve 
en Orlando tocó ir a la sede del 
castillo encantado que sale en 
la cortinilla principal de todas 

las películas del sello Disney, y 
entre esas callejuelas mediava-
les-tikis-westeras y futuristas 
en las que la música está perfec-
tamente planeada para que no 
pase desapercibida a pesar de 
los decibeles escalofriantes de 
la gringada estupidizada por la 
sacarosa y las grasas trans, mi 
mente solo ponía en off ese rui-
deral estrambótico para ponerle 
play (alterno) al cover que el ca-
nadiense León Redbone hizo de 
la canción del Pinocchio origi-
nal, When you wish upon a star. 
Redbone es un personaje muy 
muy peculiar que usted puede 
ver en YouTube, es un músico de 
culto maravilloso que descubrí 
en una película de Woody Allen; 
y cuya facha (la de Redbone) es 
similar a la de un padrote de los 
años cincuenta. Lentes oscuros, 
sombrero a lo Gilligan, traje de 
tres piezas blanco y zapatos bi-
color. El atuendo de un palurdo 
padrote o de un pederasta perdi-
do en Cancún o Disney. 

Por otro lado, recuerdo que 

mi camarada Jis, el monero, al-
guna vez reseñó en su programa 
de La Chora, su visita al mismo 
parque, y mencionó una idea 
que me persiguió todo el primer 
día: que hacer las filas en Disney 
se debería de tomar en cuenta 
como una atracción en sí misma. 

Es en las filas en donde uno 
suda penitentemente mientras 
bebe una soda rebajada y obser-
va al ganado parlante que pasa 
por ahí en espera de su porción 
de paraíso; a mí me llamó la 
atención una familia peculiar 
conformada por papá (de unos 
42), mamá (de igual edad pero 
más cacaloteada) e hijo: un pel-
mazo como de 16 años. 

Los atuendos coronaban la 
experiencia total del orgullo 
americano, los dignos hijos del 
tío Sam que asan salchichas por 
la tarde del 4 de julio, mientras 
el vecino se masturba viendo a 
Geraldo o El precio de la historia. 

El papá tenía puesto un som-
brero alto de pico con lunitas 
como el de Mickey en Fantasía; 

playera inundada de donas ro-
sas de Los Simpson, shorts abajo 
de la rodilla de Minions, calcetas 
de Los cazafantasmas y Crocs 
edición especial con orejas de el 
ogro Shrek. 

Pero su cara no empataba con 
la ñoñería de su outfit, porque 
más bien parecía un motorhead 
vikingo adicto al foco de crack 
que podría haber vestido una 
playera de Sepultura o de Ed-
die (mascota de Iron Maiden) 
matando a tubazos a Margaret 
Tatcher. El señor era la mate-
rialización de la dualidad esqui-
zofrénica o más bien de la ini-
gualable patología bobalicona 
gringa. 

La mamá solo iba coronada 
por unas oreja de Minie Mou-
se con lentejuelas. La señora se 
veía harta por el calor, metida 
en la vergüenza de llevar a ese 
árbol de navidad en drogas que 
era el marido. 

El hijo, que es seguramente 
quien pidió visitar el parque, iba 
ataviado de pies a cabeza como 
pato Donald. No pude verle el 
rostro, pero quise imaginarlo pe-
lirrojo, algo ambiguo en su acti-
tud en contraposición con el teto 
disfraz de pato, algo así como el 
niño pecoso de la revista Mad o 
el mismísimo GOG de Giovanni 
Papini.

Mi reporte mental de lo que es 
Disney no exime que me haya di-
vertido mucho, en primer lugar 
porque hay juegos que son una 
pasada, y porque estaba con mi 
amada hija, pero también por-
que es un semillero de persona-
jes animados e inanimados, es 
decir, en el sentido estricto de la 
palabra: de gente con y sin alma. 

Lo mismo que supongo que 
ves en Las Vegas; gente en pro-
zac explotando de un placer casi 
sexual  al perder su dinero, y 
con la falsa sensación de recu-
perarlo. Banda que jura que los 
espectáculos que se ven ahí son 
artistas de primer nivel, cuando 
si se tiene un poco de criterio es 
fácil reconocer que lo mejorcito 
que hoy se presenta es la Gaga 
y en su momento Elvis (aunque 
curiosamente ese paraíso de 
tablaroca y del más arriesgado 
mal gusto acabó con él). 

Pero bueno… cada quien ve y 
va a la Venecia que quiere (a la 
real o a la fake). 

Lo que sí puedo decir es que 
no regresaría a Disneylandia ni 
aunque me pagaran. Es dema-
siado friki para mí; en otro mo-
mento de mi vida hubiera sido 
una experiencia absolutamente 
de mal viaje y depresión por el 
consumo rapaz y la alienación 
colectiva, sin embargo, aguanté 
la embestida, el calor y el desfal-
co porque quién soy yo para no 
disfrutar lo que la vida me ofre-
ce nuevamente con intensidad.
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C
on el gobernador electo, 
Alejandro Armenta, se tra-
bajará a favor del deporte 
por amor a Puebla, a través 
del Centro de Alto Rendi-
miento que se impulsará 

en el próximo sexenio, “se ten-
drán mayores oportunidades, 
porque conoce las necesidades, 
por lo que nos apoyará para que 
alcancemos como jóvenes nues-
tros sueños”, mencionó Gaby 
“La bonita” Sánchez, campeona 
mundial del boxeo e integrante 
de las comisiones de transición.

En el marco de la entrega de 
un reconocimiento a su carrera 
al ingresar al Salón de la Fama 
de la casona Yuste en la ciudad 
de Puebla, la joven boxeadora 
agradeció que tiene la oportuni-
dad de trabajar con el goberna-
dor electo, y su labor dijo, será 
para que el mayor número de 
jóvenes y mujeres se acerquen 
a practicar algún deporte, como 
herramienta de fortalecimien-
to de la seguridad y confianza 
“sufrí a los 15 años de bullying 
y acoso, gracias al deporte logré 
superar todo y llegar al Campeo-
nato del Mundo”.

Lo más importante en la vida 
para las nuevas generaciones 
es que se fijen una meta, con 
disciplina, responsabilidad, ali-
mentación sana, sin vicios y con 
actitud de triunfadores, jamás 
bajar la guardia ante situaciones 

LA JOVEN BOXEADORA AGRADECIÓ QUE TIENE LA 
OPORTUNIDAD DE TRABAJAR CON EL GOBERNADOR ELECTO

ARMENTA, PROMOTOR 
DEL DEPORTE 
PARA SUPERAR LAS 
ADVERSIDADES: GABY 
"LA BONITA" SÁNCHEZ

La pugilista recibió 
un reconocimiento a 
su carrera al ingresar 
al Salón de la Fama de 
la casona Yuste en la 
ciudad de Puebla

difíciles o adversas y así lograr 
construir una mejor persona.

“El reconocimiento de la gen-
te me llena porque cada pelea es 
un desafío, una rival diferente, 
una técnica y fuerza distinta, 
es algo muy bonito el poder de-
mostrarme que puedo superar 
mis miedos y los obstáculos que 
la vida me pone” finalizó.

El reconocimiento de la 
gente me llena porque 
cada pelea es un desafío, 

una rival diferente, una técnica 
y fuerza distinta, es algo muy 
bonito el poder demostrarme que 
puedo superar mis miedos y los 
obstáculos que la vida me pone”.

Gaby “La bonita” Sánchez
| Campeona mundial del boxeo
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La batalla

De a poco, la nueva Dirección General del Club 
Puebla empieza a ganar terreno sobre los con-

servadores, parafraseando al presidente de la Repú-
blica, Andrés Manuel López Obrador.

Es verdad que los conservadores liderados por 
Ro(b)a y lo que queda de los 40 ladrones junto con 
las famosas madames no han podido ser aniquila-
dos por Gabriel Saucedo y su gente; sin embargo, 
durante la guerra, las bajas en el grupo conservador 
han sido notables y sin estar muertos, digamos que 
están debilitados.

La salida de Jorge González y del Vikingo Ariste-
guieta pegaron duro en el ánimo de los destructo-
res del futbol en Puebla (conservadores) y el hecho 
de tener relegado a Gastón Silva entrenando en un 
grupo separado junto con Barragán, habla de que 
los líderes fieles a las ratas conservadoras están tra-
tando de ser acomodados en otro equipo para qui-
társelos de encima.

Mientras que Brayan Angulo, quien está del lado 
de la nueva administración, digamos que goza de 
cabal salud.

Está visto que Saucedo no tiene el poder absoluto 
en el club, sin embargo, de a poco logró colocar al 
exentrenador de básicas del Atlas de Guadalajara, 
Albert Espigares, quien se encargó de liquidar a 
Aristeguieta quien al parecer atendía los designios 
de Ro(b)a.

Al descubrir los malos manejos de Jorge Gonzá-
lez, quien se la pasó firmando jugadores de medio 
pelo a diestra y siniestra, donde se supone lo hacía 
en contubernio con el líder de los conservadores en 
el equipo en el cobro de comisiones, era donde ve-
nía el reparto del dinero.

Dinero que ha servido en algunos casos para ca-
llar algunas bocas a cambio de que no den a conocer 
los manejos turbios al interior del club.

La madame Esmeralda se encarga de comprar las 
conciencias e incluso invitando a reporteros a jugar 
partiditos de futbol en el Cuauhtémoc a cambio de 
su silencio.

Lo que Esmeralda no sabe es que los que van, se 
encargan de pasar “corriente” a los que no son con-
vidados para que los evidencien mediáticamente 
hablando.

La llegada de Chepo de la Torre es toda de Sauce-
do aún y cuando Ro(b)a y sus amantes le prohíben 
asistir a programas o entrevistas de los que conside-
ran sus enemigos.

Lo malo de todo esto es que al DT lo llevan a me-
dios que con todo respeto lo digo, nadie ni los ve ni 
los oye y en muchos casos ni saben de su existencia, 
por lo que la visión y el mensaje del DT se queda 
perdido en el anonimato.

Por un lado, al Puebla llegó gente que al menos 
intenta hacer algo diferente y que con sus deficien-
cias y quizás falta de conocimiento del entorno lo 
van a intentar.

Por otro lado, los conservadores encabezados por 
el Hobbit Ro(b)a quienes con mayor conocimiento 
de la plaza tratarán de ponerles todas las piedras 
posibles en el camino para descarrilar a Saucedo 
y Cía., tal y como lo dijo Ro(b)a en una comida de 
amigos donde, según me platican, con tres tequilas 
adentro despotricó de su ronco pecho y juró acabar 
con el “pendejo” de Gabriel como se expresó del di-
rector General del equipo.

Por otro lado, sobre la versión que corre sobre 
quién filtró la información a medios de comuni-
cación de la posible reducción de salarios a los 
jugadores por bajo rendimiento y que según va-
rios miembros del club están bajo investigación, 
les tengo noticias.

No pierdan el tiempo, tengo confirmado que la fil-
tración vino de adentro de la misma oficina a través 
de Ro(b)a y operado por Esmeralda quien se encar-
gó de que la información llegara a buen destino tra-
tando de no dejar huellas, sin embargo, dejo todas 
sus “manotas”.

Que ya no le busquen, solo sigan la ruta del dine-
ro y darán con la responsable.

De Risa Loca. Con respecto a la publicación de la 
semana pasada sobre el mal uso de un palco de la 
rampa poniente, me platican que cuando estaban 
los pintores reparando las cochinadas que dejaron 
estos vividores que manejan el estadio se presen-
taron dos “gorilas” amenazando a la gente que se 
encontraba dentro del palco antes mencionado, 
argumentando que quien había sido el chismoso se 
iba a arrepentir.

Los pintores solo atinaron a voltear a verlos y son-
reír.

Ellos solo habían sido contratados y ni idea te-
nían.

Así la desesperación de estos pobres diablos que 
ya no saben cómo tapar sus cochinadas.

En lo futbolístico, ojalá José Manuel Chepo de la 
Torre pueda sacar al buey de la barranca porque si 
no, la cosa se va a poner color de hormiga.

Aunque en lo personal confío en que Chepo lo va 
a lograr.

Este próximo viernes inicia el torneo recibiendo 
en el Cuauhtémoc a los Santos de Torreón, donde 
La Franja deberá ganar por obligación, para iniciar 
con el pie derecho su actividad en el Apertura 2024.

Nosotros como siempre seguiremos en línea.
Hasta la próxima.

TRIVIA: ¿A cuál de los tres se le conoce 
como el destructor del fútbol en Puebla?
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C
on el gobernador electo, 
Alejandro Armenta, se tra-
bajará a favor del deporte 
por amor a Puebla, a través 
del Centro de Alto Rendi-
miento que se impulsará 

en el próximo sexenio, “se ten-
drán mayores oportunidades, 
porque conoce las necesidades, 
por lo que nos apoyará para que 
alcancemos como jóvenes nues-
tros sueños”, mencionó Gaby 
“La bonita” Sánchez, campeona 
mundial del boxeo e integrante 
de las comisiones de transición.

En el marco de la entrega de 
un reconocimiento a su carrera 
al ingresar al Salón de la Fama 
de la casona Yuste en la ciudad 
de Puebla, la joven boxeadora 
agradeció que tiene la oportuni-
dad de trabajar con el goberna-
dor electo, y su labor dijo, será 
para que el mayor número de 
jóvenes y mujeres se acerquen 
a practicar algún deporte, como 
herramienta de fortalecimien-
to de la seguridad y confianza 
“sufrí a los 15 años de bullying 
y acoso, gracias al deporte logré 
superar todo y llegar al Campeo-
nato del Mundo”.

Lo más importante en la vida 
para las nuevas generaciones 
es que se fijen una meta, con 
disciplina, responsabilidad, ali-
mentación sana, sin vicios y con 
actitud de triunfadores, jamás 
bajar la guardia ante situaciones 

LA JOVEN BOXEADORA AGRADECIÓ QUE TIENE LA 
OPORTUNIDAD DE TRABAJAR CON EL GOBERNADOR ELECTO

ARMENTA, PROMOTOR 
DEL DEPORTE 
PARA SUPERAR LAS 
ADVERSIDADES: GABY 
"LA BONITA" SÁNCHEZ

La pugilista recibió 
un reconocimiento a 
su carrera al ingresar 
al Salón de la Fama de 
la casona Yuste en la 
ciudad de Puebla

difíciles o adversas y así lograr 
construir una mejor persona.

“El reconocimiento de la gen-
te me llena porque cada pelea es 
un desafío, una rival diferente, 
una técnica y fuerza distinta, 
es algo muy bonito el poder de-
mostrarme que puedo superar 
mis miedos y los obstáculos que 
la vida me pone” finalizó.

El reconocimiento de la 
gente me llena porque 
cada pelea es un desafío, 

una rival diferente, una técnica 
y fuerza distinta, es algo muy 
bonito el poder demostrarme que 
puedo superar mis miedos y los 
obstáculos que la vida me pone”.

Gaby “La bonita” Sánchez
| Campeona mundial del boxeo
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EN LÍNEA  
DEPORTIVA 

PEPE  
HANAN

Empresario textil y radiofónico, 
columnista deportivo y conductor 
del programa En Línea Deportiva.

| Pepe Hanan
Twitter@pepehanan
Instagram@pepehanan
Tiktok @pepehanan1

La batalla

De a poco, la nueva Dirección General del Club 
Puebla empieza a ganar terreno sobre los con-

servadores, parafraseando al presidente de la Repú-
blica, Andrés Manuel López Obrador.

Es verdad que los conservadores liderados por 
Ro(b)a y lo que queda de los 40 ladrones junto con 
las famosas madames no han podido ser aniquila-
dos por Gabriel Saucedo y su gente; sin embargo, 
durante la guerra, las bajas en el grupo conservador 
han sido notables y sin estar muertos, digamos que 
están debilitados.

La salida de Jorge González y del Vikingo Ariste-
guieta pegaron duro en el ánimo de los destructo-
res del futbol en Puebla (conservadores) y el hecho 
de tener relegado a Gastón Silva entrenando en un 
grupo separado junto con Barragán, habla de que 
los líderes fieles a las ratas conservadoras están tra-
tando de ser acomodados en otro equipo para qui-
társelos de encima.

Mientras que Brayan Angulo, quien está del lado 
de la nueva administración, digamos que goza de 
cabal salud.

Está visto que Saucedo no tiene el poder absoluto 
en el club, sin embargo, de a poco logró colocar al 
exentrenador de básicas del Atlas de Guadalajara, 
Albert Espigares, quien se encargó de liquidar a 
Aristeguieta quien al parecer atendía los designios 
de Ro(b)a.

Al descubrir los malos manejos de Jorge Gonzá-
lez, quien se la pasó firmando jugadores de medio 
pelo a diestra y siniestra, donde se supone lo hacía 
en contubernio con el líder de los conservadores en 
el equipo en el cobro de comisiones, era donde ve-
nía el reparto del dinero.

Dinero que ha servido en algunos casos para ca-
llar algunas bocas a cambio de que no den a conocer 
los manejos turbios al interior del club.

La madame Esmeralda se encarga de comprar las 
conciencias e incluso invitando a reporteros a jugar 
partiditos de futbol en el Cuauhtémoc a cambio de 
su silencio.

Lo que Esmeralda no sabe es que los que van, se 
encargan de pasar “corriente” a los que no son con-
vidados para que los evidencien mediáticamente 
hablando.

La llegada de Chepo de la Torre es toda de Sauce-
do aún y cuando Ro(b)a y sus amantes le prohíben 
asistir a programas o entrevistas de los que conside-
ran sus enemigos.

Lo malo de todo esto es que al DT lo llevan a me-
dios que con todo respeto lo digo, nadie ni los ve ni 
los oye y en muchos casos ni saben de su existencia, 
por lo que la visión y el mensaje del DT se queda 
perdido en el anonimato.

Por un lado, al Puebla llegó gente que al menos 
intenta hacer algo diferente y que con sus deficien-
cias y quizás falta de conocimiento del entorno lo 
van a intentar.

Por otro lado, los conservadores encabezados por 
el Hobbit Ro(b)a quienes con mayor conocimiento 
de la plaza tratarán de ponerles todas las piedras 
posibles en el camino para descarrilar a Saucedo 
y Cía., tal y como lo dijo Ro(b)a en una comida de 
amigos donde, según me platican, con tres tequilas 
adentro despotricó de su ronco pecho y juró acabar 
con el “pendejo” de Gabriel como se expresó del di-
rector General del equipo.

Por otro lado, sobre la versión que corre sobre 
quién filtró la información a medios de comuni-
cación de la posible reducción de salarios a los 
jugadores por bajo rendimiento y que según va-
rios miembros del club están bajo investigación, 
les tengo noticias.

No pierdan el tiempo, tengo confirmado que la fil-
tración vino de adentro de la misma oficina a través 
de Ro(b)a y operado por Esmeralda quien se encar-
gó de que la información llegara a buen destino tra-
tando de no dejar huellas, sin embargo, dejo todas 
sus “manotas”.

Que ya no le busquen, solo sigan la ruta del dine-
ro y darán con la responsable.

De Risa Loca. Con respecto a la publicación de la 
semana pasada sobre el mal uso de un palco de la 
rampa poniente, me platican que cuando estaban 
los pintores reparando las cochinadas que dejaron 
estos vividores que manejan el estadio se presen-
taron dos “gorilas” amenazando a la gente que se 
encontraba dentro del palco antes mencionado, 
argumentando que quien había sido el chismoso se 
iba a arrepentir.

Los pintores solo atinaron a voltear a verlos y son-
reír.

Ellos solo habían sido contratados y ni idea te-
nían.

Así la desesperación de estos pobres diablos que 
ya no saben cómo tapar sus cochinadas.

En lo futbolístico, ojalá José Manuel Chepo de la 
Torre pueda sacar al buey de la barranca porque si 
no, la cosa se va a poner color de hormiga.

Aunque en lo personal confío en que Chepo lo va 
a lograr.

Este próximo viernes inicia el torneo recibiendo 
en el Cuauhtémoc a los Santos de Torreón, donde 
La Franja deberá ganar por obligación, para iniciar 
con el pie derecho su actividad en el Apertura 2024.

Nosotros como siempre seguiremos en línea.
Hasta la próxima.

TRIVIA: ¿A cuál de los tres se le conoce 
como el destructor del fútbol en Puebla?


